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800-ЛЕТИЕ 
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На заседании Епархиального совета 
обсудили подготовку к празднику.
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«ВАЖНО НЕ ПОТЕРЯТЬ 

ДУШУ РЕБЕНКА»
Митрополит Павел принял участие во 
встречах с педагогами Югры и города 

Ханты-Мансийска

«Душа без веры – сосуд, закрытый для благодати, 
а душа верующая – открытый. Вера открывает 

душу для принятия благодати». 
Святитель Филарет, митрополит Московский
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Православный календарь
14 октября – Покров 
Пресвятой Богородицы

Главное
Верность принципам 
межправославного 
сотрудничества
В Тронном зале 
Патриаршей резиденции 
прошло очередное 
заседание Священного 
Синода Русской 
православной церкви

Мысли на каждый день. 
Православные связи с 
Китаем.
Состоялась презентация 
книги Патриарх Кирилла 
с его высказываниями, 
переведенная на 
китайский язык.

Архипастырское служение
На заседании 
Епархиального совета 
Ханты-Мансийской 
Епархии обсудили 
подготовку к 
празднованию 800-летия 
со дня рождения 
Александра Невского.

Освящен нижний придел 
храма в честь блаженной 
Матроны Московской 
города Нижневартовска.

В Сургутском районе 
возобновилось сотрудни-
чество храма и общеоб-
разовательной школы.
В Сургутском 
художественном музее 
открылась выставка 
«Искусство как молитва»

Актуально
Срок на покаяние
Об особенностях тюрем-
ного служения в Хан-
ты-Мансийской Епархии 
рассказал настоятель 
храма иконы Божией Ма-
тери «Споручница греш-
ных» протоиерей Георгий 
Кошелев.

Новости приходов
Новости приходов и бла-
гочиний Ханты-Мансий-
ской и Югорской епархий.

Православное искусство
Пять кадров Игоря 
Пчелинцева. 
Свои любимые фото-
графии комментирует 
священник Русской ду-
ховной миссии в Иеруса-
лиме, ключарь подворья 
св. праведной Тавифы в 
Яффо, член королевского 
фотографического обще-
ства протоиерей Игорь 
Пчелинцев.
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Митрополит Павел 
посетил строящиеся 
объекты города Сургута.

Освящены купола и 
колокол Димитриевского 
мужского монастыря.

Митрополит Ханты-
Мансийский и Сургутский 
Павел принял участие в 
торжественной линейке 
по случаю 1 сентября в 
православной гимназии 
города Сургута.

Координацию работы 
епархий и приходов 
обсудили на заседании 
Архиерейского совета.

Жизнь Епархии
В исправительных 
учреждениях Югры 
прошла неделя молитвы.
В Нефтеюганском районе 
учителей воскресной 
школы поселка 
Пойковский поздравили с 
праздником.
В Нефтеюганске 
прошло посвящение в 
гимназисты.
В Когалыме священник 
принял участие в 
праздновании Дня 
пожилого человека.
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ИСТОРИЯ ПРАЗДНИКА
Праздник Покрова Пре-
святой Богородицы пришел 
на Русь из Византии и стал 
одним из самых почита-
емых. Этот праздник не 
входит в число двунадеся-
тых, но, несмотря на это, 
является одним из самых 
значимых.

14 октября православные 
христиане вспоминают 
события середины X века, 
когда св. Андрею Юроди-
вому и его ученику Епифа-
нию было видение Покрова 
Божией Матери. Это слу-
чилось в Константинополе 
при императоре Льве Пре-
мудром. Это были трудные 
времена для Византии. 

Империи угрожали напа-
дением сарацины, которые 
исповедовали ислам. Не 
видя ниоткуда помощи, в 
те дни греки во множестве 
стекались во Влахернский 
храм, в котором хранились 
риза Богоматери и Ее голов-
ной покров, и молились.

Во время всенощного бде-

ПОКРОВ ПРЕСВЯТОЙ 
БОГОРОДИЦЫ

14.10
 2021 

Православный календарь Православный календарь

ПОКРОВ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ ОТМЕЧАЕТСЯ 14 ОКТЯБРЯ 2021 ГОДА. ЭТО 
ВЕЛИКИЙ НЕДВУНАДЕСЯТЫЙ ЦЕРКОВНЫЙ ПРАЗДНИК. ОН ПРИУРОЧЕН К ЯВЛЕНИЮ 

БОЖИЕЙ МАТЕРИ СВЯТОМУ АНДРЕЮ ЮРОДИВОМУ ВО ВЛАХЕРНСКОМ ХРАМЕ 
КОНСТАНТИНОПОЛЯ. В НАРОДЕ ПРАЗДНИК ПОЛУЧИЛ НАЗВАНИЕ «ПОКРОВ ДЕНЬ».

ния во Влахернском храме 
молились свв. Андрей и 
Епифаний. И вот в чет-
вертом часу ночи видит 
Андрей величественную 
Жену, идущую от Царских 
Врат. Ее поддерживают св. 
Иоанн Предтеча и св. апо-
стол Иоанн Богослов. Мно-
гие святые в белых одеждах 
сопровождают Ее. Когда 
Она приблизилась к амвону, 
прп. Андрей подошел к Епи-
фанию и спросил: «Видишь 
ли Госпожу и Царицу 
мира?» — «Вижу, отец мой 
духовный», — отвечал тот. И 
вот видят они, преклонила 
Пречистая колена и присту-
пила к молитве. Долгий час 
молилась Она, обливая сле-
зами Свое Боговидное лицо. 
Окончив молитву здесь, 
Она подошла к престолу и 
стала молить за предстоя-
щий в храме народ.

По окончании молитвы сня-
ла Богородица с Себя бли-
стающее покрывало, кото-
рое носила на Пречистой 
главе Своей и, держа его с 
великой торжественностью, 
распростерла над всем 
стоящим народом. Долго 
смотрели святые Андрей и 
Епифаний на распростертое 
покрывало и блистающую, 
как молния, Славу Господ-
ню. Доколе была там Пре-
святая Богородица, видно 
было и покрывало. После 
же Ее ухода сделалось и оно 
невидимым, но осталась 
всем бывшим там Ее благо-
дать.

Изумленные чудесным 
видением, святой Андрей 
и Епифаний поведали о 
нем всему народу. В этот 
день все уходили из хра-
ма с духовной радостью и 
надеждой на помощь Цари-
цы Небесной. И эта надежда 

вскоре оправдалась: враги 
без всякого кровопролития 
отступили от города.

Праздник Покрова Пресвя-
той Богородицы установлен 
в Русской Церкви с XII века. 
В честь Покрова Богоро-
дицы в 1165 году Великим 
князем Владимирским 
Андреем Боголюбским был 
построен один из самых 
красивых и неповторимых 
православных храмов — 
Покрова на Нерли.

Именно покровительству, 
исходящему от образа Бого-
матери, приписываются 
многочисленные победы 
русского воинства.

ПЕСНОПЕНИЯ 
ПОКРОВУ ПРЕСВЯТОЙ 
БОГОРОДИЦЫ
Тропарь Покрову Пресвя-
той Богородицы

Днесь, благовернии людие, 
светло празднуем, осеняеми 
Твоим, Богомати, прише-
ствием, и к Твоему взира-
юще пречистому образу, 
умильно глаголем: покрый 
нас честным Твоим Покро-
вом, и избави нас от всякаго 
зла, молящи Сына Твоего 
Христа Бога нашего спасти 
души наша.

Кондак Покрову Пресвятой 
Богородицы

Дева днесь предстоит в 
Церкви,и с лики святых 
невидимо за ны молится 
Богу: ангели со архиереи 
покланяются,апостоли же 
со пророки ликовствуют: 
нас бо ради молит Богоро-
дица Превечнаго Бога.
www.pravmir.ru

«Господь может спасти 
любого грешника, даже 

того, которого общество 
не способно простить. 

Господь спасает 
преступников, которых 

общество изолирует. 
И мы знаем случаи, 

когда, освободившись из 
заключения, люди меняют 
свою жизнь настолько, что 
становятся примером для 

других».
Патриарх Кирилл
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ВЕРНОСТЬ ПРИНЦИПАМ 
МЕЖПРАВОСЛАВНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

остоянными 
членами Свя-
щенного Сино-

да являются: Блаженней-
ший митрополит Киевский 
и всея Украины Онуфрий; 
митрополит Кишиневский 
и всея Молдовы Владимир; 
митрополит Астанайский 
и Казахстанский Алек-
сандр, глава Митрополи-
чьего округа в Республике 
Казахстан; митрополит 
Ташкентский и Узбеки-
станский Викентий, глава 
Среднеазиатского митро-
поличьего округа; митро-
полит Санкт-Петербургский 
и Ладожский Варсонофий; 
митрополит Крутицкий и 
Коломенский Павел; митро-
полит Волоколамский Ила-
рион, председатель Отдела 

внешних церковных связей 
Московского Патриарха-
та; митрополит Минский 
и Заславский Вениамин, 
Патриарший экзарх всея 
Беларуси; митрополит 
Воскресенский Диони-
сий, управляющий делами 
Московской Патриархии. 
Блаженнейший митрополит 
Онуфрий принял участие в 
работе Синода по видеос-
вязи.

23-24 СЕНТЯБРЯ 2021 ГОДА В ТРОННОМ ЗАЛЕ ПАТРИАРШЕЙ И СИНОДАЛЬНОЙ 
РЕЗИДЕНЦИИ В ДАНИЛОВОМ МОНАСТЫРЕ В МОСКВЕ ПОД ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВОМ 

СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА ПРОШЛО ОЧЕРЕДНОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ СВЯЩЕННОГО СИНОДА РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ.

П
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В работе Синода участво-
вали временные члены: 
митрополит Таллинский 
и всея Эстонии Евгений; 
митрополит Волгоградский 
и Камышинский Феодор; 
митрополит Челябинский 
и Миасский Алексий; архи-
епископ Южно-Сахалин-
ский и Курильский Ника-
нор; епископ Лысковский 

и Лукояновский Силуан. В 
завершение заседания были 
избраны новые временные 
члены Синода для участия 
в зимней сессии 2021-2022 
гг.: митрополит Виленский 
и Литовский Иннокентий; 
митрополит Бориспольский 
и Броварской Антоний; 
митрополит Ставрополь-
ский и Невинномысский 

ИТОГИ ЗАСЕДАНИЯ ПРОКОММЕНТИРОВАЛ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СИНОДАЛЬНОГО ОТДЕЛА ПО 
ВЗАИМООТНОШЕНИЯМ ЦЕРКВИ С ОБЩЕСТВОМ И 
СМИ, ВРЕМЕННО ИСПОЛНЯЮЩИЙ ОБЯЗАННОСТИ 
РУКОВОДИТЕЛЯ ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПАТРИАРХА 
МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА.

- По итогам обсуждения Священный Синод постановил 
признать прибытие в Киев Патриарха Константино-
польского Варфоломея с сопровождающими его лица-
ми без приглашения от Патриарха Московского и всея 
Руси, митрополита Киевского и всея Украины Онуфрия 
и законных иерархов Украинской Православной Церкви 
грубым нарушением канонов, в частности, 3-го правила 
Сардикийского Собора и 13-го правила Антиохийского 
Собора.

Благородные подвиги приснопамятных Святейших 
Патриархов Константинопольских в прошлом не оправ-
дывают нынешних канонических преступлений Патри-
арха Варфоломея, поддержавшего раскол и вступившего 
в церковное общение с лицами, которые именуют себя 
православными архиереями, но не имеют канонической 
хиротонии.

Священный Синод постановил подчеркнуть, что в усло-
виях, когда большинство православных верующих мира 
не состоит с ним в церковном общении, он более не 
имеет права выступать от имени всего мирового Право-
славия и представлять себя его лидером. Члены Свя-
щенного Синода подчеркнули, что ответственность за 
подрыв единства Православной Церкви лежит всецело 
на Патриархе Варфоломее вследствие его антиканони-
ческих действий.

Члены Священного Синода выразили глубокую скорбь в 
связи с тем, что Патриарх Александрийский Феодор уча-
ствовал в сослужении с главой раскольнической струк-
туры, действующей на Украине, что в свою очередь еще 
больше углубляет раскол между нашими Церквами.

Кирилл; митрополит Хаба-
ровский и Приамурский 
Артемий; епископ Камен-
ский и Камышловский 
Мефодий. 

По окончании заседания 
была совершена заупокой-
ная лития по митрополиту 
Луганскому и Алчевскому 
Митрофану (+18.06.2021) и 

митрополиту Ровенскому и 
Острожскому Варфоломею 
(+15.09.2021). Заупокойное 
богослужение, за которым 
молились Святейший Патри-
арх Кирилл и члены Священ-
ного Синода, состоялось в 
домовом храме Всех святых, в 
Церкви Русской просиявших, 
Патриаршей резиденции в 
Даниловом монастыре.



1110

ГлавноеГлавное

ероприятие 
возглавил 
председа-

тель Отдела внешних цер-
ковных связей Московского 
Патриархата, ректор Обще-
церковной аспирантуры 
и докторантуры имени 
святых равноапостольных 
Кирилла и Мефодия митро-
полит Волоколамский Ила-
рион. 

«МЫСЛИ НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ»
ПРАВОСЛАВНЫЕ СВЯЗИ 

С КИТАЕМ

НА КИТАЙСКОМ ПАТРИАРШЕМ ПОДВОРЬЕ В МОСКВЕ СОСТОЯЛАСЬ ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
КИТАЙСКОГО ПЕРЕВОДА КНИГИ СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ 

РУСИ КИРИЛЛА «МЫСЛИ НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ ГОДА».

Митрополит Иларион, 
представляя книгу Святей-
шего Патриарха Кирилла, 
в частности, сказал: «Буду-
чи моим предшественни-
ком на посту председателя 
Отдела внешних церковных 
связей Московского Патри-
архата, Святейший Патри-
арх Кирилл (тогда митропо-
лит) неоднократно говорил 
о китайском направлении 

как особенно важном 
для нашей деятельности, 
большое внимание уделяя 
развитию Православия в 
Китае. Достаточно было 
видеть, с какой любовью 
Святейший Патриарх отно-
сится к китайским туристам 
и приветствует их, когда 
посещает Троице-Сергиеву 
лавру или видит их в Крем-
ле после богослужения».

По решению Святейшего 
Патриарха Кирилла было 
учреждено Китайское 
Патриаршее подворье, 
которое в этом году празд-
нует 10-летие своего суще-
ствования. «Почти с самого 
начала своей деятельно-
сти Китайское подворье 
было вовлечено в издание 
литературы на китайском 
языке, но эта издательская 
программа получила новый 
импульс благодаря недавно 
созданному Фонду под-
держки христианской куль-
туры и наследия, который я 
хочу поблагодарить за мно-
гообразные усилия, кото-
рые направляются на под-
держку христиан в Китае, 
на поддержку чад Русской 
Православной Церкви и на 
межправославное взаимо-
действие», — отметил глава 
ОВЦС.

Читатель этой книги сможет 
ознакомиться с рассужде-
ниями Предстоятеля Рус-
ской Православной Церкви 
о вопросах, посвященных 
проблемам современного 
общества и взаимоотно-
шениям свободы и ответ-
ственности. Как сохранить 
баланс между универсаль-
ным и национальным? 
Каким должно быть отно-
шение Православной Церк-
ви к государству и власти? 
Может ли Церковь при-
знавать свободу без нрав-
ственной ответственности, 
какова природа справедли-
вости?

Количество затрагивае-
мых Святейшим Патриар-
хом Кириллом тем очень 
широко. «Раскрывает он их 
просто, но с той глубиной, 
которая присуща всем его 

высказываниям», — сказал 
митрополит Иларион, отме-
тив, что для удобства чита-
теля высказывания Его Свя-
тейшества сгрупиированы в 
соответствии с календарем.

«Эту книгу не обязательно 
читать подряд. Ее можно 
читать по одной главе в 
день, с тем чтобы посто-
янно мысль Святейшего 

М

В КНИГЕ «МЫСЛИ НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ» 
ПАТРИАРХА ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА ГОВОРИТСЯ 
О ТОМ, КАК СОХРАНИТЬ БАЛАНС МЕЖДУ 
УНИВЕРСАЛЬНЫМ И НАЦИОНАЛЬНЫМ, КАКИМ 
ДОЛЖНО БЫТЬ ОТНОШЕНИЕ ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ К ГОСУДАРСТВУ И ВЛАСТИ, МОЖЕТ 
ЛИ ЦЕРКОВЬ ПРИЗНАВАТЬ СВОБОДУ БЕЗ 
НРАВСТВЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ, КАКОВА 
ПРИРОДА СПРАВЕДЛИВОСТИ.
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ГлавноеГлавное

Патриарха присутствовала 
в жизни читателя», — доба-
вил архипастырь.

«Мы неслучайно собра-
лись здесь именно сегод-
ня, в день памяти святых 
мучениц Веры, Надежды, 
Любови и матери их Софии. 
Я знаю, что многие китай-
ские женщины, принимая 
крещение, часто выбирают 
имена этих святых муче-
ниц — сказал митрополит 
Иларион.

ПРАВОСЛАВНЫЕ 
КНИГИ НА 
КИТАЙСКОМ
Затем прозвучало высту-
пление кандидата фило-
логических наук, доцента 
Московского государствен-
ного университета име-
ни М.В. Ломоносова М.В. 
Румянцевой, которая рас-
сказала о своем опыте 
редакторской работы над 
книгами «Аскетика для 
мирян» священника Павла 
Гумерова, кратким иллю-
стрированным русско-
китайским словарем право-
славной лексики, «Иисус 
Христос. Жизнь и учение» 
митрополита Волоколам-
ского Илариона. Работа над 
последним изданием еще 
продолжается.

Священник Павел Гуме-
ров представил свою книгу 
«Аскетика для мирян».

Директор Института Кон-
фуция Российского государ-
ственного гуманитарного 
университета Т.В. Ивченко 
рассказал об опыте пере-
вода «Основ социальной 
концепции Русской Право-
славной Церкви» на китай-
ский язык.

Отвечая на вопросы пред-
ставителей СМИ после 
презентации, митрополит 
Иларион, в частности, ска-
зал: «Китайское Патриар-
шее подворье было создано 
десять лет назад для того, 
чтобы служить мостом 
между русскими право-
славными верующими и 
китайскими православ-
ными верующими. Часть 
инициатив в этой области, 
которые появляются среди 
православных верующих в 
Российской Федерации, осу-
ществляются здесь. Особен-
ности православной миссии 
в Китае в настоящее время 
заключаются в том, что это 
миссия осуществляется в 
ограниченных рамках. Это 
приблизительно напомина-
ет происходившее в нашей 
стране около 40 лет назад, 
когда Церковь существова-
ла, имела легальное право 

на существование, но ее 
просветительская и мисси-
онерская деятельность была 
ограничена. У нас нала-
жен постоянный механизм 
консультаций с Китайской 
Народной Республикой, с 
тем органом, который до 
недавнего времени назы-
вался Управлением по 
делам религий — сейчас 
это один из департаментов 
Отдела Единого Фронта 
Центрального Комитета 
Коммунистической партии 
Китая. Мы вели перегово-
ры по обустройству право-
славных верующих в Китае, 
открытию храмов, под-
готовке священников. Эта 
работа движется, но доста-
точно медленно, а в России 
китайцев очень много, и 
ничто не препятствует нам 
способствовать их просве-
щению светом Христовой 
веры».

В КНИГУ «МЫСЛИ НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ» ВОШЛИ МЫСЛИ СВЯТЕЙШЕГО 
ПАТРИАРХА КИРИЛЛА, РАСПРЕДЕЛЕННЫЕ ПО 366 ДНЯМ КАЛЕНДАРНОГО 
ГОДА. ЭТО ПЛОД МНОГОЛЕТНЕГО И ТЕСНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА 
ОБЩЕЦЕРКОВНОЙ АСПИРАНТУРЫ И ДОКТОРАНТУРЫ ИМЕНИ СВЯТЫХ 
РАВНОАПОСТОЛЬНЫХ КИРИЛЛА И МЕФОДИЯ И СВЯТО-ВЛАДИМИРСКОЙ 
ПРАВОСЛАВНОЙ СЕМИНАРИИ В НЬЮ-ЙОРКЕ (США). ПЕРВОЕ ИЗДАНИЕ 
ВЫШЛО ОДНОВРЕМЕННО НА РУССКОМ И АНГЛИЙСКОМ ЯЗЫКАХ.

В ОСНОВУ КНИГИ ПОЛОЖЕНЫ ТЩАТЕЛЬНО 
ПОДОБРАННЫЕ ФРАГМЕНТЫ ПРОПОВЕДЕЙ, 
НАУЧНЫХ СТАТЕЙ, ДОКЛАДОВ, ВЫСТУПЛЕНИЙ, 
КНИГ, ИНТЕРВЬЮ ПАТРИАРХА КИРИЛЛА, 
ОХВАТЫВАЮЩИЕ БОЛЕЕ 35 ЛЕТ ЕГО 
ПАСТЫРСКОГО СЛУЖЕНИЯ И БОГОСЛОВСКОГО 
ТВОРЧЕСТВА – С 1980 ПО 2016 ГОД. НА 
СТРАНИЦАХ ЭТОЙ КНИГИ ЧИТАТЕЛЬ 
ПОЗНАКОМИТСЯ С ПАТРИАРХОМ КИРИЛЛОМ 
КАК ПАСТЫРЕМ ЦЕРКВИ ХРИСТОВОЙ, 
КАК МЫСЛИТЕЛЕМ, ОБРАЩАЮЩИМСЯ К 
АКТУАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ СОВРЕМЕННОСТИ, 
КАК ЧЕЛОВЕКОМ, ОБЛАДАЮЩИМ ГЛУБОКИМ 
ДУХОВНЫМ ОПЫТОМ И УНИКАЛЬНОЙ ХАРИЗМ
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НА ЗАСЕДАНИИ ЕПАРХИАЛЬНОГО 
СОВЕТА ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ 

ЕПАРХИИ ОБСУДИЛИ ПРАЗДНОВАНИЕ 
800-ЛЕТИЯ АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО

В ДОМЕ ПРИТЧА ХРАМА В ЧЕСТЬ РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА ГОРОДА НИЖНЕВАРТОВСКА 
ПОД ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВОМ МИТРОПОЛИТА ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО И СУРГУТСКОГО 

ПАВЛА ПРОШЛО ЗАСЕДАНИЕ ЕПАРХИАЛЬНОГО СОВЕТА ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ 
ЕПАРХИИ.

В состав Епархиально-
го совета входят: благо-
чинный Нефтеюганского 
благочиния протоиерей 
Николай Матвийчук, благо-
чинный Ханты-Мансийско-
го благочиния протоиерей 
Сергий Кравцов, благочин-
ный Сургутского городско-
го благочиния протоиерей 
Антоний Исаков, благочин-
ный Сургутского районно-
го благочиния протоиерей 

Владислав Бронников, 
благочинный Нижневар-
товского городского благо-
чиния протоиерей Сергий 
Шевченко, благочинный 
Нижневартовского район-
ного благочиния протои-
ерей Сергий Наздеркин, 
секретарь управляющего 
епархией игумен Анто-
ний (Кирпичев), духовник 
епархии иеромонах Влади-
мир (Ванюков).

Участники совета рассмо-
трели план епархиальных 
мероприятий, приуро-
ченных к 800-летию со 
дня рождения благовер-
ного князя Александра 
Невского, обсудили дату 
проведения регионально-
го этапа Рождественских 
образовательных чтений, а 
также вопросы проведения 
аттестации духовенства 
епархии.
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Митрополит Ханты-Ман-
сийский и Сургутский Павел 
совершил чин великого 
освящения нижнего придела 
храма в честь блж. Матроны 
Московской, а также придел 
в честь блгв. князей Петра 
и Февронии Муромских в 
городе Нижневартовске и 
возглавил служение Боже-
ственной литургии. Его 
Высокопреосвященству 
сослужили: благочинный 
Нефтеюганского благочиния 
протоиерей  Николай Мат-
вийчук, благочинный Хан-
ты-Мансийского благочиния 
протоиерей Сергий Кравцов, 
благочинный Сургутского 
городского благочиния про-

СОВЕРШЕН ЧИН ВЕЛИКОГО 
ОСВЯЩЕНИЯ ПРИДЕЛА ХРАМА 

БЛАЖЕННОЙ МАТРОНЫ 
МОСКОВСКОЙ В НИЖНЕВАРТОВСКЕ

тоиерей Антоний Исаков, 
благочинный Сургутского 
районного благочиния про-
тоиерей Владислав Брон-
ников, благочинный Ниж-
невартовского городского 
благочиния протоиерей 
Сергий Шевченко, благо-
чинный Нижневартовского 
районного благочиния про-
тоиерей Сергий Наздеркин, 
секретарь управляющего 
епархией игумен Антоний 
(Кирпичев), духовник епар-
хии иеромонах Владимир 
(Ванюков), настоятель хра-
ма иерей Евгений Ефимов, 
иерей Димитрий Плотный. 
Диаконский чин возглавил 
диакон Даниил Матвеев.

На сугубой ектении были 
вознесены молитвенные 
прошения об избавлении 
от коронавирусной инфек-
ции, а также об укреплении 
врачей: «Призри, Владыко 
Человеколюбче, на жертвен-
ный подвиг врачей наших, 
посли им здравие непоколе-
бимое, силу и крепость духа, 
мудрость к совершению тру-
дов во благо народа нашего 
и сотвори чрез них исце-
ление страждущим рабом 
Твоим, прилежно молим Ти 
ся, скоро услыши и поми-
луй». После сугубой ектении 
владыка вознес молитву, во 
время распространения вре-
доносного поветрия чтомую. 

ГДЕ ГОСПОДЬ БУДЕТ 
ПРЕБЫВАТЬ ВСЕГДА

По окончании Литургии 
митрополит Павел обратил-
ся к собравшимся:

«Дорогие отцы, братья и 
сестры! Позвольте от серд-
ца, от души, поблагодарить 
всех вас за наши общие 
молитвы! Сегодня - особен-
ный день, ибо одним жерт-
венником и престолом ста-
ло больше в православном 
мире. Это праздник прежде 
всего нашего города, нашей 
епархии, нашей церкви и 
всего вселенского правосла-
вия, ибо освятился престол 
и жертвенник, где будет 
присутствовать сам Господь 
Бог наш Иисус Христос. 
Наши преподобные Бого-
носные отцы так говорили 
об этом: «Земля и небо сое-
диняются». Это сам Господь 
нисходит, когда служится 
Божественная литургия и 
служащий священнослужи-
тель в руках держит тело 
Христово. Вот и соединение 
земного человека и самого 
Бога. Какая великая тайна! 
Действительно соединяются 

небо и земля, объединяется 
человек с Богом, и под осо-
бым благословением, под 
особым покровом Господ-
ним находится то место, где 
совершается Божествен-
ная литургия. И мы с вами 
сегодня освятили это место, 
где Господь будет пребывать 
всегда, где каждый человек, 
пожелавший прийти соеди-
ниться, пообщаться с Богом 
в молитве, сможет осуще-
ствить это намерение.

Сегодня величайшее собы-
тие, которое мы с вами вме-
сте совершили, испрашивая 
у Господа его святой благо-
дати, Духа Святаго, который 

бы посетил это место, освя-
тил, осенил и соединил нас 
всех с собой. Вот суть сегод-
няшнего нашего освящения 
и ничего не может быть 
выше этого. Он- датель 
жизни, Святой Дух живит, 
оживляет наше больное 
тело и душу.

Помоги нам, Господи, стя-
жать Духа Святаго, который 
был призван на этот храм, 
чтобы он действовал и каж-
дому являл свои силы! Бла-
годарю отца- настоятеля за 
труд, всех прихожан, благо-
детелей, строителей и бла-
гоукрасителей! Храни всех 
Господь!»

 



1918

Архипастырское служениеАрхипастырское служение

МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ
И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ ПОСЕТИЛ

СТРОЯЩИЕСЯ ОБЪЕКТЫ В СУРГУТЕ

ВЛАДЫКА ОЗНАКОМИЛСЯ С ХОДОМ СТРОИТЕЛЬСТВА СВЯТО-ТРОИЦКОГО 
КАФЕДРАЛЬНОГО СОБОРА И ДУХОВНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА

Его Высокопреосвященство сопровождали: благочинный 
Сургутского городского благочиния протоиерей Антоний 
Исаков, секретарь управляющего епархией игумен Антоний 
(Кирпичев), иерей Вячеслав Галицкий.

Также митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел 
посетил строящийся Свято-Троицкий кафедральный собор 
Сургута. Его Высокопреосвященство сопровождал секре-
тарь управляющего епархией игумен Антоний (Кирпичев).

«ДАЙ БОГ НАМ ОБРЕСТИ ТАКУЮ 
КРЕПКУЮ ВЕРУ, КАК СВЯТЫЕ 

МУЧЕНИЦЫ»

В ДЕНЬ ПАМЯТИ МЦЦ. ВЕРЫ, НАДЕЖДЫ, ЛЮБОВИ И МАТЕРИ ИХ СОФИИ 
МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ СОВЕРШИЛ 

БОЖЕСТВЕННУЮ ЛИТУРГИЮ В ХРАМЕ В ЧЕСТЬ СВЯТЫХ МУЧЕНИЦ ВЕРЫ, 
НАДЕЖДЫ, ЛЮБОВИ И МАТЕРИ ИХ СОФИИ В ГОРОДЕ СУРГУТЕ.
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Его Высокопреосвящен-
ству сослужили: настоятель 
храма протоиерей Николай 
Силин, секретарь управ-
ляющего епархией игумен 
Антоний (Кирпичев), прото-
иерей Павел Придатченко, 
иерей Григорий Белянин. 
Диаконский чин возглавил 
диакон Даниил Матвеев.  
Перед началом богослу-
жения для молитвенного 

поклонения верующих в 
храм была принесена ико-
на мцц. Веры, Надежды, 
Любови и матери их Софии 
с частицами их святых 
мощей.

На сугубой ектении были 
вознесены молитвенные 
прошения об избавлении 
от коронавирусной инфек-
ции, а также об укреплении 

врачей: «Призри, Владыко 
Человеколюбче, на жерт-
венный подвиг врачей 
наших, посли им здравие 
непоколебимое, силу и 
крепость духа, мудрость к 
совершению трудов во бла-
го народа нашего и сотвори 
чрез них исцеление страж-
дущим рабом Твоим, при-
лежно молим Ти ся, скоро 
услыши и помилуй».

После сугубой ектении 
митрополит Павел вознес 
молитву во время распро-
странения вредоносного 
поветрия чтомую.

АРХИПАСТЫРСКОЕ 
СЛОВО

За Литургией владыка руко-
положил диакона Рафаила 
Хасанова, клирика хра-
ма в честь вмч. Георгия 
Победоносца г. Сургута, в 
сан иерея. По окончании 
богослужения митрополит 
Павел обратился к собрав-
шимся:

«Дорогие отцы, братья и 
сестры, позвольте от сердца, 
от души, поздравить всех с 
праздником мучениц Веры, 
Надежды, Любови и мате-
ри их Софии, этих великих 

угодниц Божиих, которые 
пострадали за имя Божие! 
Поздравить особо священ-
нослужителей, настоятеля, 
всех прихожан этого хра-
ма с престольным днём, 
который считается второй 
Пасхой. Престол этого хра-
ма освящен во имя святых 
мучениц, и они являются 
покровительницами всех 
служащих и всех приходя-
щих в этот святой храм. Но 
сегодня я хотел бы сказать 
и о том, что милость Божия, 
величайшая Его, безмерная 
любовь к нам- то, что мы 
имеем частицы мощей этих 
святых мучениц и сегодня 
они с нами. Весь октябрь 
месяц мощи будут пре-
бывать в этом храме, и все 
жители города смогут помо-
литься, соприкоснуться с 
этими мученицами, святы-
ми Верой, Надеждой, Любо-
вью и матерью их Софией, 

этими прообразами добро-
детелей христианства, по 
которым стремиться жить 
каждый из нас, обретая 
веру, надежду, любовь и 
премудрость.

Дай Бог нам обрести такую 
крепкую веру, как святые 
мученицы, чтобы мы не 
боялись ничего в этой жиз-
ни, и ничего нам не могло 
препятствовать пред Богом, 
чтобы мы могли подражать 
им и равняться на них.

Будем надеяться, будем 
молить и просить Всемило-
стивого Бога, Матерь Божию 
и наших святых мучениц 
не оставить нас, помогать 
во всяком деле и даровать 
защиту от всех враг види-
мых и невидимых! Святые 
мученицы Вера, Надежда, 
Любовь и мать их София, 
молите Бога о нас!» 
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По благословению Главы Ханты-Мансийской митрополии митрополита Ханты-Мансийского и Сургутского Павла в 2014 году при под-
держке президента-председателя совета директоров ПАО «Ханты-Мансийский банк Открытие» Дмитрия Мизгулина были начаты 
работы по благоустройству земельного участка и строительству храма святителя Димитрия, митрополита Ростовского.
Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел с делегацией Элладской Православной Церкви во главе с митрополитом Верии, На-
усы и Кампании Пантелеимоном посетили архиерейского подворье, где совершили освящение поклонного креста и закладного камня на 
месте строящегося храма в честь святителя Димитрия, митрополита Ростовского.
10 ноября 2015 г. в день памяти святителя Димитрия митрополита Ростовского глава Ханты-Мансийской митрополии совершил освя-
щение купола и креста для строящегося храма в честь святителя Димитрия на архиерейском подворье города Ханты-Мансийска.
20 ноября 2015 года храм святителя Димитрия, митрополита Ростовского был официально зарегистрирован как Архиерейское подворье 
святителя Димитрия митрополита Ростовского города Ханты-Мансийска. Строительство братского корпуса было начато в 2016 г., на 
сегодняшний день совершается благоустройство братского корпуса.
В январе 2016 года по ходатайству митрополита Ханты-Мансийского и Сургутского Павла и благословению митрополита Ярославского 
и Ростовского Пантелеймона из Спасо-Яковлевского Димитриево Ростовского мужского монастыря города Ростова-Великого для храма 
была передана частица мощей святителя Димитрия, митрополита Ростовского. 29 декабря 2020 года решением Священного Синода 
РПЦ подворье было преобразовано в мужской монастырь.
На сегодня зарождается монашеская жизнь, молитвами и духовным руководством митрополита Ханты-Мансийского и Сургутского 
Павла, трудами настоятеля монастыря игумена Антония (Кирпичева).

СПРАВКАОСВЯТИЛИ КУПОЛ И КОЛОКОЛА ДЛЯ 
КОЛОКОЛЬНИ ДИМИТРИЕВСКОГО 

МУЖСКОГО МОНАСТЫРЯ

МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ СОВЕРШИЛ ЧИН 
ОСВЯЩЕНИЯ КУПОЛА И КОЛОКОЛОВ ДЛЯ КОЛОКОЛЬНИ ДИМИТРИЕВСКОГО МУЖСКОГО 

МОНАСТЫРЯ ГОРОДА ХАНТЫ-МАНСИЙСКА.

За чином освящения моли-
лись: настоятель монастыря 
игумен Антоний (Кирпичев), 
генеральный директор ООО 
«ЭКОТОН» Ярослав Мельник 
и руководство компании.

Перед началом богослу-
жения митрополит Павел 
обратился к собравшимся: 
«Дорогой отец игумен, бра-
тия монастырская, дорогие 
наши меценаты: Ярослав 
Петрович, Сергей Павлович, 
все ваши помощники и все, 

кто здесь сегодня собрался, 
хотел бы всех попривет-
ствовать и поздравить со 
знаковым действом — такое 
освящение проходит только 
раз в жизни, и строительство 
храма или часовни, звонни-
цы — это как рождение или 
крещение ребёнка, ибо осве-
щается на века.  

Дай Бог, чтобы всемило-
стивый Господь сторицей 
воздавал строителям, бла-
годетелям, жертвователям, 

УКАЗОМ СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА 
МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА ВО 
ВНИМАНИЕ К ПОМОЩИ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ 
ЕПАРХИИ - ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ООО 
«ЭКОТОН» МЕЛЬНИК ЯРОСЛАВ ПЕТРОВИЧ 
УДОСТОЕН ОРДЕНА РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ ПРЕПОДОБНОГО СЕРГИЯ 
РАДОНЕЖСКОГО III СТЕПЕНИ.

ВО ВНИМАНИЕ К УСЕРДНЫМ ТРУДАМ НА БЛАГО 
ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ РУССКОЙ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ АРХИЕРЕЙСКОЙ 
ГРАМОТЫ БЫЛИ УДОСТОЕНЫ: ГЛАВНЫЙ 
БУХГАЛТЕР, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ООО «ЭКОТОН» КУЛИКОВА 
АЛЕВТИНА ВИКТОРОВНА И ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ООО «ЭКОТОН» 
ПО ОБЩИМ ВОПРОСАМ ГАРТМАН ИГОРЬ 
ВЛАДИМИРОВИЧ.

молитвенникам, всем пода-
вал бы здравие, долгоден-
ствие и не оставлял бы сво-
ею милостью и помощью. 
Дай Бог, чтобы Господь всег-
да был с нами, а мы были бы 
инструментами в Его руках 
— каждый на своём месте, 
в своём ремесле благослов-
лял бы труд свой во Славу 
Божию, на пользу окружаю-
щим нас. Помолимся о том, 
чтобы Господь сниспослал 
свою Божественную благо-
дать и освятил эту звон-
ницу, колокола, которые 
будут приглашать всех на 
молитву и обозначать нашу 
молитву своим прекрасным 
звоном!».
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С ПАРУСОМ ВЕРЫ 
НА КОРАБЛЕ ЗНАНИЙ

МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В ТОРЖЕСТВЕННОЙ ЛИНЕЙКЕ СУРГУТСКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ГИМНАЗИИ В ЧЕСТЬ 

СВЯТИТЕЛЯ НИКОЛАЯ ЧУДОТВОРЦА, ПОСВЯЩЕННОЙ НАЧАЛУ НОВОГО УЧЕБНОГО ГОДА.
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На мероприятии при-
сутствовали: заместитель 
Губернатора Ханты-Ман-
сийского автономного окру-
га- Югры Вадим Шувалов, 
заместитель Председателя 
Думы Ханты-Мансийского 
автономного округа -Югры 
Александр Сальников, заме-
ститель главы города Сургу-
та Анна Томазова, директор 
департамента образования 
Администрации города 
Сургута Ирина Замятина.

Учащиеся и преподавате-
ли гимназии представили 
праздничное театрали-
зованное представление, 
посвященное Дню Знаний, 
в ходе которого был под-
нят парус корабля знаний, 
ведомого самим святителем 
Николаем Чудотворцем.

Митрополит Ханты-Ман-
сийский и Сургутский Павел 
преподал всем учащим и 
учащимся архипастырское 
благословение и обратился 
к собравшимся с напут-
ственным словом: «Дорогие 
учащие, учащиеся, дорогие 
родители, сегодня особый 
день начала учебного года 
наших детей, и мне хоте-
лось бы, в первую очередь, 
пожелать всем вам крепости 
духовных и физических сил, 
Божией помощи и благосло-
вения в познании препо-

даваемых наук, которые вы 
будете изучать. 

Чтобы милость и помощь 
Божия содействовала и 
сопутствовала всем нам, 
мы должны в равной сте-
пени трудиться над собой, 
в изучении наук и конечно, 
духовно-нравственных зако-
нов, заповедей Божиих, и 
стараться жить по ним. 

«Библейское 
повествование о творении 

свидетельствует о 
том, что Бог сотворил 
мир незавершенным и 
предназначил человека 
возделывать и хранить 

его, соучаствуя с 
Ним, Творцом, в 

совершенствовании и 
завершении творения. 

Иными словами, человек 
призван не только к 

личному совершенству, 
но и к совершенствованию 
окружающего его мира».

Патриарх Кирилл

Сегодня хочется всем нам 
пожелать возрастать и в учё-
бе, и в духовно- нравствен-
ном отношении, чтобы мы 
были достойными гражда-
нами и патриотами наше-
го Отечества, любили его, 
ценили, знали свою историю 
и почитали своих наставни-
ков. Божие благословение 
да пребудет со всеми нами, 
храни всех Господь!» 
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«МАТЕРЬ БОЖИЯ ИЗБРАЛА 
СВОИМ УДЕЛОМ НАШЕ ОТЕЧЕСТВО»

В ДЕНЬ ПАМЯТИ МЧ. АНДРЕЯ СТРАТИЛАТА И С НИМ 2593-Х МУЧЕНИКОВ 
МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ СОВЕРШИЛ 

БОЖЕСТВЕННУЮ ЛИТУРГИЮ В ПРЕОБРАЖЕНСКОМ КАФЕДРАЛЬНОМ СОБОРЕ ГОРОДА 
СУРГУТА.

Его Высокопреосвященству 
сослужили: благочинный 
Сургутского городского 
благочиния протоиерей 
Антоний Исаков, секретарь 
управляющего епархией 
игумен Антоний (Кирпи-
чев), ключарь собора прото-
иерей Николай Гамм, духо-

венство собора. Диаконский 
чин возглавил диакон Дани-
ил Матвеев.

За Литургией молились 
учителя и воспитанники 
Сургутской православной 
гимназии. На сугубой екте-
нии были вознесены молит-

венные прошения об избав-
лении от коронавирусной 
инфекции, а также об 
укреплении врачей. После 
сугубой ектении митропо-
лит Павел вознес молитву, 
во время распространения 
вредоносного поветрия 
чтомую.
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АРХИПАСТЫРСКОЕ 
СЛОВО

За Литургией владыка руко-
положил диакона Иоанна 
Рассудова в сан иерея. По 
окончании богослужения 
состоялся молебен на нача-
ло учебного года.

Затем владыка Павел обра-
тился с архипастырским 
словом к собравшимся:

«Дорогие отцы, братья и 
сестры, дорогие учащие и 
учащиеся, в эти святые дни 
мы чтим праздник Успения 
Божией Матери, Царицы 
Неба и Земли, родившей 
Спасителя мира, и в своём 
Успении, отшествии от зем-
ной жизни к небесной, она 
обещала не оставить мира 
сего. И действительно, не 
оставляет Матерь Божия 
мир земной, и кто молит и 
просит её — тот под особым 
её покровом. Наше Отече-
ство избрала она своим 
уделом. Множество икон 
явлено на нашей исконной 
русской земле.

Сегодня особый день, ибо 
мы отмечаем первый учеб-
ный день, день знаний, 
когда переступаем порог 
наших учебных заведений. 
Сейчас мы с вами соверши-
ли молебен, чтобы Господь 
благословил наших учащих 
и учащихся, послал бы раз-
умление преподаваемых 
наук, и знание устроения 
жизни человека на Зем-
ле.  И те фундаментальные 
знания, которые вы будете 
получать в гимназии на 
протяжении всего вашего 
обучения - это тот фун-
дамент, на котором будет 
строиться вся ваша жизнь. 
Хотелось бы сегодня всем 
вам, дорогие мои учени-
ки и учащиеся, пожелать 
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милости и помощи Божией, 
ибо без Бога ничего невоз-
можно подъять ни в трудах, 
ни в науках. Дай Бог, чтобы 
милость и помощь Божия 
содействовала и сопутство-
вала всем нам. 

Я всех поздравляю с Днем 
знаний, желаю крепости 

сил, помощи Божией и 
познания преподаваемых 
наук. Наша православная 
гимназия, надеюсь, будет 
образцом для других школ 
и в знании, и в поведе-
нии, и в стремлении быть 
достойными чадами Божьи-
ми. Божие благословение да 
прибудет со всеми вами».
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Владыка преподал педа-
гогам гимназии архипа-
стырское благословение на 
новый учебный год, а так-
же представил коллективу 
нового директора Сургут-

В своем приветственном 
слове митрополит Павел 
отметил: «Приветствую 
всех членов Архиерейского 
совета на очередном засе-
дании. Мы собрались с вами 
в особый период времени, 
который проживает весь мир 
— эпидемии коронавируса. 
Учитывая определённые 
обстоятельства, мы име-
ем возможность провести 
заседание нашего совета, 
используя современные 
устройства связи и проведём 
его в дистанционном фор-
мате».

Участники Архиерейского 
совета обсудили ряд насущ-
ных вопросов, касающихся 
координации деятельности 
епархий и приходов Хан-
ты-Мансийской митропо-
лии, в частности, коснулись 
вопроса приведения в соот-
ветствие с законодатель-
ством вопросов, связанных 
с оформлением земельных 
участков приходов, вве-
дением в эксплуатацию 
построенных храмов.  В ходе 
заседания члены Совета 
обсудили дату проведения 
совместного богослужения 
и программу мероприятий 

БЛАГОСЛОВЕНИЕ 
НА НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ ГОД

КООРДИНАЦИЮ РАБОТЫ ЕПАРХИЙ 
И ПРИХОДОВ ОБСУДИЛИ НА 
АРХИЕРЕЙСКОМ СОВЕТЕ

МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В 
РАБОТЕ ПЕДАГОГИЧЕСКОГО СОВЕТА СУРГУТСКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ГИМНАЗИИ. 

В ФОРМАТЕ ВИДЕОКОНФЕРЕНЦИИ СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ АРХИЕРЕЙСКОГО СОВЕТА 
ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ МИТРОПОЛИИ, В КОТОРОМ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ МИТРОПОЛИТ 
ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ, ЕПИСКОП ЮГОРСКИЙ И НЯГАНСКИЙ 

ФОТИЙ, СЕКРЕТАРЬ АРХИЕРЕЙСКОГО СОВЕТА ИГУМЕН АНТОНИЙ (КИРПИЧЕВ).

по случаю 800-летия со дня 
рождения благоверного 
князя Александра Невского. 
Преосвященный епископ 
Фотий сообщил о положе-
нии дел в Югорской епар-
хии.

Уточним, что, согласно 
«Положению о митрополи-
ях Русской Православной 
Церкви», на заседаниях 
Архиерейского совета рас-
сматриваются вопросы 

ской православной гимна-
зии — Надежду Сергеевну 
Белик, методиста истокове-
дения, заслуженного учите-
ля РФ. На совещании также 
были намечены планы даль-

нейшей работы православ-
ной гимназии, перспективы 
развития по новым направ-
лениям деятельности с учё-
том особенностей эпидеми-
ологической ситуации.

координации деятельно-
сти епархий митрополии в 
различных сферах, а также 
вопросы взаимодействия 
епархий с органами власти 
различных уровней. Архие-
рейский совет митрополии 
созывается по мере надоб-
ности, но не менее двух раз 
в год, в составе всех епархи-
альных и викарных архие-
реев митрополии, а также 
секретаря совета, назначен-
ного главой митрополии.
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МОНАШЕСКИЙ ПОДВИГ ВО ИМЯ 
СЛУЖЕНИЯ ЛЮДЯМ

В ДИМИТРИЕВСКОМ МУЖСКОМ МОНАСТЫРЕ ГОРОДА ХАНТЫ-МАНСИЙСКА 
МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ СОВЕРШИЛ 
МОНАШЕСКИЙ ПОСТРИГ СЕМИНАРИСТА ИЗ ФИЛИППИН ЛЬВА ГОНДАЯО С 

НАРЕЧЕНИЕМ ЕМУ ИМЕНИ ИОАНН В ЧЕСТЬ СВЯТИТЕЛЯ ИОАННА ШАНХАЙСКОГО И 
САН-ФРАНЦИССКОГО.

Чинопоследование мона-
шеского пострига состо-
ялось в храме обители в 
честь святителя Димитрия, 
митрополита Ростовского.

В храме присутствовали 
наместник монастыря игу-
мен Антоний (Кирпичев) с 
братией обители и студен-
ты Санкт-Петербургской 
духовной академии из 
Филиппин.

Перед началом пострига 
митрополит Павел обратил-
ся к собравшимся:

«Дорогие отцы, братья и 
сестры! Сегодня, в этот 
праздничный вечер, мы 
собрались для того, что-
бы совершить монаше-
ский постриг нашего брата 
Льва, который представ-
ляет Филиппинско-Вьет-
намскую епархию и будет 
являться её клириком. И 
как управляющему Ханты-
Мансийской митрополией 
и Филиппинско-Вьетнам-
ской епархией сегодня мне 
предстоит совершить этот 
постриг.  Монашество -это 
отречение от мирского слу-
жения, а служение только 

Господу Богу. Казалось бы, 
человек отрекается от мира 
и принимает на себя обе-
ты, посвящая свою жизнь 
Господу Богу. Но мы пре-
красно знаем, что невоз-
можно служить Богу, не слу-
жа ближнему. 

Да, белое духовенство слу-
жит Богу, имея малую цер-
ковь, семью и, конечно, 
должен уделять внимание 
супруге - матушке, детям, 

заботясь как о малой церк-
ви.  А монашествующий 
посвящает себя служению 
Господу Богу, но через 
людей. 

И сегодня мы с вами воз-
несём горячие молитвы к 
нашему Спасителю, чтобы 
Господь принял этот мона-
шеский постриг в свои объ-
ятья, наполнил бы силой 
Духа Святаго и помогал, не 
оставлял в служении, ибо 

доброе дело избранно, но 
подкрепить его нужно уси-
лиями, трудами, и конечно 
же, оно невозможно без 
помощи Божией. 

Попросим Всемилостивого 
Господа, Царицу Небесную, 
святое Успение которой мы 
сегодня чествуем, чтобы 
она не оставила, как и обе-
щала, мира сего в своём 
Успении, и надеюсь, что не 
оставит нас с вами».

Леонил (Лев) Гондаяо родился 30 мая 1996 года в городе Манила, 
Филиппины. Он вырос в семье католиков, часто посещал утрен-
нюю мессу в школьном храме и со временем заучивал наизусть 
слова службы. 
Был крещен в Тагайтае (Филиппины) иеромонахом Филиппом 19 ав-
густа, в праздник Преображения Господня. Сегодня Лев - студент 
Санкт-Петербургской духовной академии.

СПРАВКА
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профессора высших учеб-
ных заведений Москвы, 
Санкт-Петербурга, Казах-
стана, Великобритании, 
США и Японии.

Митрополит Павел принял 
участие в работе пленар-
ного заседания, а также 
тематической площадки 
«Воспитание как основа 
духовного, нравственного и 
гражданско-патриотическо-
го формирования и разви-
тия детей и молодежи».

«Очень важно, что на таком 
высоком форуме органы 
власти, педагогическое и 
родительское сообщество, 
социальные институты 
имеют возможность вместе 
обсудить широкий спектр 
вопросов, касающихся стра-
тегических ориентиров 
воспитания, поговорить о 
конкретных проблемах и 
механизмах их решения, — 
отметил митрополит Павел 
в своём выступлении.

«Считаю, что тема нынеш-
него августовского педа-
гогического совещания 
«Воспитание как общена-
циональный стратегиче-
ский приоритет развития 
и формирования личности 
ребенка, его интересов в 
современном образова-
тельном пространстве» 

Архипастырское служениеАрхипастырское служение

«ВАЖНО, ЧТОБЫ НЕ БЫЛО ПОТЕРЯНО
ГЛАВНОЕ — ДУША РЕБЕНКА»

МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В РАБОТЕ ДВУХ СОВЕЩАНИЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ - ЮГРЫ И ГОРОДА 

ХАНТЫ-МАНСИЙСКА

очень важна для общества и 
государства. Русская Право-
славная Церковь всегда 
выступает за сохранность 
воспитательной составляю-
щей образования. Сегодня 
необходимо перестраивать 
воспитание. И не только 
потому, что это требова-
ние закона, это требование 
времени. В нашем округе 
накоплен положительный 
опыт реализации програм-
мы духовно-нравственного 
и патриотического воспи-
тания «Социокультурные 
истоки», которая обеспечи-
вает нашим детям духовную 
безопасность, формирует 
нравственный стержень, 
показывает детям, как надо 
жить, учит ценить жизнь 
свою и чужую. Данная про-
грамма объединяет усилия 
семьи, образовательной 
организации, Церкви, СМИ 
в воспитании детей. Я убеж-
ден, что первостепенная 
задача каждой образова-
тельной организации – это 
воспитание. Воспитание в 
той системе наших нацио-
нальных ценностей, кото-
рые берут начало в нашей 
духовной и культурной тра-
диции», - уточнил Владыка. 

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ 
ОПЫТ «ИСТОКОВ»

Темой городского сове-
щания в Ханты-Мансий-
ске была: «Актуальные 
направления воспитания 
– новые возможности раз-
вития системы образования 
города Ханты-Мансийска». 
Митрополит Ханты-Ман-
сийский и Сургутский Павел 
выступил на совещании с 
докладом «Стратегические 
ориентиры духовно-нрав-
ственного и патриотиче-
ского воспитания. Вызовы, 

тенденции развития, ответ-
ственность».

«Вопрос духовно-нрав-
ственного воспитания детей 
– это вопрос национальной 
безопасности России! — 
отметил в своём выступле-
нии владыка Павел. - Могу 
отметить, что в городе Хан-
ты-Мансийске за эти пять 
с лишним лет сложилась 
системная работа в данном 
направлении. Город стал 
образцом в духовно-нрав-
ственном и патриотическом 
воспитании детей не только 
для других муниципальных 
образований округа, но и 
других регионов России. 
Здесь накоплен положи-
тельный опыт реализа-
ции программы «Истоки», 
которая обеспечивает 
нашим детям духовную 
безопасность, формирует 
нравственный стержень, 
показывает детям, как надо 
жить, учит ценить жизнь 
свою и чужую. Данная про-
грамма объединяет усилия 
семьи, образовательной 
организации, Церкви, СМИ 
в воспитании детей. 

Время не стоит на месте, 
и мы живем в период оче-
редных перемен. Но с 
сожалением хочу заметить, 

что стратегическим ори-
ентиром в системе нашего 
образования на первом 
месте, по-прежнему, оста-
ется знаниевый компонент, 
развитие интеллекта детей, 
цифровизация. Мы говорим 
о цифровой образователь-
ной среде, о новых способах 
обучения и воспитания. Но 
очень важно, чтобы за этим 
не было потеряно главное 
— душа ребенка, бесценное 
живое общение между учи-
телем и учеником, общение 
между сверстниками. 

Вектор развития в духовно-
нравственном и патриоти-
ческом воспитании в городе 
нами уже определен и, глу-
боко убежден, что изменять 
его нельзя.  И мы все несем 
ответственность перед 
Богом и будущим поколени-
ем за происходящие изме-
нения в этой сфере. И будем 
отстаивать его на всех уров-
нях власти.  Надеюсь, что 
объединение практических 
усилий государства, педаго-
гического и родительского 
сообществ, Русской Право-
славной Церкви в деле укре-
пления духовно-нравствен-
ного фундамента нашего 
общества будет развиваться 
и дальше», - сказал Митро-
полит Павел.

Организаторами окружно-
го совещания выступили 
Департамент образования 
и молодежной политики 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры, 
Бюджетное учреждение 
высшего образования Хан-
ты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры «Сур-
гутский государственный 
университет» и Автономное 
учреждение Ханты-Ман-
сийского автономного 
округа – Югры «Югорский 
научно-исследовательский 
институт информационных 
технологий».

СОХРАННОСТЬ 
ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ 
СОСТАВЛЯЮЩЕЙ
В числе экспертов, привле-
чённых к работе совещания 
были Губернатор Ханты 
– Мансийского автономно-
го округа – Югры Наталья 
Комарова, директор Депар-
тамента образования и 
молодежной политики Хан-
ты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры Алексей 
Дренин, сотрудники Мини-
стерства просвещения РФ, 
специалисты в различных 
направлениях образования, 
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НЕДЕЛЯ МОЛИТВЫ 
В ИСПРАВИТЕЛЬНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЯХ ЮГРЫ

Традиционно накануне 
праздника Покрова Божьей 
Матери, который считается 

Днем Милосердия, по бла-
гословению Святейшего 
патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла в испра-
вительных учреждениях 
России прошла Неделя 
молитвы. 

С 8 по 14 октября в тюрем-
ных храмах и молитвен-
ных комнатах автономно-
го округа также прошли 
молебны за заключённых, 
их родных, за жертв пре-
ступлений, за справедливое 
исполнение правосудия, за 
сотрудников УИС и тюрем-
ное духовенство.  В рамках 
Недели молитвы в храме в 
честь иконы Божьей Мате-
ри «Споручница грешных» 

ФКУ ИК-11 УФСИН России 
по ХМАО-Югре прошла 
Божественная литургия. 
Богослужение провёл руко-
водитель епархиального 
отдела по тюремному слу-
жению протоиерей Геор-
гий Кошелев. Таинство 
причастия совершили 30 
осужденных. После богослу-
жения протоиерей Георгий 
обратился с проповедью о 
подвигах апостола Иоан-
на Богослова и его завете 
о единстве и любви между 
христианами. Затем было 
совершено «Молебное 
пение о заключенных и 
правом суде производимом 
от человек, власть на сия 
имущим». 

ХАНТЫ-МАНСИЙСК
В ПРАВОСЛАВНОЙ 
ГИМНАЗИИ 
ДОБРАЯ ТРАДИЦИЯ 
ПОЗДРАВЛЯТЬ 
УЧИТЕЛЕЙ С ИХ 
ПРАЗДНИКОМ
Из года в год уже стало 
традицией по-особенному 
отмечать международный 
День учителя в православ-
ной гимназии города Хан-
ты-Мансийска. Этот празд-
ник стал одним из любимых 
и у гимназистов, и у педа-
гогов.

В этот день для педагогов 
исполняют концертные 
номера, звучат стихи и 
песни. Директор гимна-
зии Светлана Семенова, 
поздравляя своих коллег, 
выразила слова благодар-

ности за их труд, высокий 
профессионализм, любовь 
к детям и бесценный вклад 
в духовно-нравственное 
воспитание подрастающего 
поколения.

Иерей Евгений Набо-
ков, духовный наставник 
православной гимназии, 
поздравил всех педаго-
гов с этим замечательным 
праздником и отметил, что 
учитель занимает одно из 
самых важных мест в жиз-
ни ребенка. Ведь именно 
педагоги создают бесцен-
ный багаж знаний, опыта и 
навыков и оставляют след в 
душе каждого человека.

На праздничном мероприя-
тии присутствовала дирек-
тор МБОУ СОШ №8 города 
Ханты-Мансийска Люд-
мила Федулова. Она также 
поздравила всех педагогов 

православной гимназии с 
Днем Учителя.

Гимназисты порадовали 
своих учителей не только 
творческими номерами, 
но и показали видео-пре-
зентацию — поздравление. 
Воспитанники гимназии 
всегда с большим желанием 
и трудолюбием принимают 
участие в подобных меро-
приятиях.

НЕФТЕЮГАНСКИЙ 
РАЙОН, ПОСЕЛОК 

ПОЙКОВСКИЙ
УЧИТЕЛЕЙ ВОСКРЕСНОЙ 

ШКОЛЫ ПРИХОДА 
ХРАМА СВЯТОЙ 

ТРОИЦЫ ПОЗДРАВИЛИ 
С ПРАЗДНИКОМ

Поздравление учителей с 
профессиональным празд-
ником стало доброй тради-
цией в воскресной школе 
прихода Храма Святой Тро-
ицы. В этом году штатный 
клирик прихода иерей Кон-
стантин Колесников, учащи-
еся и их родители поздра-
вили педагогов, обратились 
к ним со словами благодар-
ности, высказали добрые 
пожелания Божьей помощи 
в духовном воспитании 
юных прихожан. 

НЕФТЕЮГАНСК
В ПРАВОСЛАВНОЙ 

ГИМНАЗИИ ПРОШЛО 
ПОСВЯЩЕНИЕ В 
ГИМНАЗИСТЫ

Нефтеюганской православ-
ной гимназии вместе со сво-
ими родителями. Накануне 
вечером все они совершили 
таинство исповеди. 

Традиционно в этот день 
первоклашки получили из 
рук духовника, иерея Алек-

сандра Сысоева форму 
православного гимназиста. 
Батюшка пожелал ребя-
там достойно носить свою 
форму, быть искренними и 
любящими, всегда прихо-
дить на помощь к тем, кто 
нуждается – быть настоя-
щими гимназистами. 

В День преставления пре-
подобного Сергия, игуме-
на Радонежского, в храме 
в честь Всех святых города 
Нефтеюганска была соверше-
на Божественная литургия. За 
литургией молились и при-
чащались Святых Христовых 
Таинств учащиеся 1-го класса 

Нефтеюганска «Общество 
трезвости «Здравие» при 
приходе храма в честь свт.
Луки (Войно-Ясенецкого) 
традиционно передали 
подарки для подопечных 
БУ ХМАО-Югры «Нефте-
юганский комплексный 
центр социального обслу-
живания населения».

НЕФТЕЮГАНСК
ПОЖИЛЫЕ ЛЮДИ 
ПОЛУЧИЛИ ПОДАРКИ К 
ПРАЗДНИКУ
В честь празднования Дня 
пожилого человека волон-
теры местной обществен-
ной организации города 

В день чествования пожи-
лых людей священник хра-
ма святой мученицы Татиа-
ны, иерей Павел Селиванов 
посетил праздничный кон-
церт, организованный сила-
ми подопечных Когалым-
ского комплексного Центра 
социального обслуживания 
населения города Когалыма. 

Поздравления и слова бла-
годарности присутству-
ющим выразил не только 
отец Павел, но и воспи-
танники детского сада 
«Сказка» вместе со своими 
родителями. Завершился 
праздник чаепитием.

КОГАЛЫМ
СВЯЩЕННИК ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ ПОЖИЛОГО 
ЧЕЛОВЕКА
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ХАНТЫ-МАНСИЙСК
СВЯЩЕННИК ПРОВЕЛ 
ПЕРВЫЕ ЛЕКЦИИ ДЛЯ 
СТУДЕНТОВ ЮГУ 

В сентябре этого года 
между Югорским государ-
ственным университетом 
и духовно-просветитель-
ским Центром города 
Ханты-Мансийска было 
заключено соглашение о 
сотрудничестве. Одно из 
направлений достигнутых 
договоренностей – это 
участие в преподавании 
дисциплины «Введение в 
профессиональную дея-
тельность».

Первые уроки для студен-
тов первого курса нача-
лись в сентябре этого года. 
Их провел клирик Воскре-
сенского кафедрального 
собора священник Вячес-
лав Фомин. Он прочел лек-
ции по направлению «Пси-
холого-педагогическое 
образование» в соответ-
ствие с учебным планом 
высшей психолого-педа-
гогической школы гумани-
тарного института.

«День благоверного Вели-
кого князя Димитрия 
Донского» — под таким 
названием состоялось 
праздничное мероприятие 
в рамках проекта «Право-
славная книга в библио-
теке», посвященное 671-й 
годовщине со дня рожде-
ния Димитрия Донского. 
Организаторами выступи-
ли Государственная библи-
отека Югры и Ханты-Ман-
сийская епархия.

Основная задача и цель 
мероприятия – формиро-
вание чувства патриотиз-
ма, гражданственности, 
уважения к прошлому на 
примере исторической лич-
ности Димитрия Донского, 
просвещение молодежи 
в области культурного и 
исторического развития и 
становления нашего госу-
дарства. В мероприятии 
приняли участие воспитан-
ники Православной гимна-
зии города Ханты- Мансий-
ска и учащиеся СОШ №5. 
Почетным гостем меропри-
ятия стал представитель 
Ханты-Мансийской епар-
хии Русской Православ-
ной Церкви, клирик храма 

Божьей матери «Знамение», 
заместитель директора 
духовно-просветительского 
центра Ханты-Мансийской 
епархии по научной работе, 
кандидат философских наук, 
кандидат богословия, про-
фессор Киевской духовной 
академии, доцент Югорского 
государственного универси-
тета, иерей Тарасий Боро-
зенец.

«Святой благоверный вели-
кий князь наш, Димитрий 
Донской, моли Бога о нас!» - с 
такими словами обращается 
русский народ, Православная 
Церковь к своему небесно-
му покровителю. Эти слова 
часто звучат под сводами 
храмов России. В чём же тай-
на благоговения и горячей 
любви народа к Димитрию 
Донскому? Почему он при-
числен к лику святых? Участ-
ники встречи рассуждали 
на эти темы, изучали жизнь 
Димитрия Донского, его дея-
ния – все это легло в основу 
подготовленных творческих 
номеров. В рамках меропри-
ятия также была организо-
вана тематическая выставка: 
«Димитрий Донской. Вели-
кое имя России. 

ХАНТЫ-МАНСИЙСК

ВОЗДВИЖЕНИЕ ХРИСТА ГОСПОДНЯ ОТМЕТИЛИ В 
ЗНАМЕНСКОМ ХРАМЕ 

Православные верующие, прихожане храма в честь иконы 
Божией Матери «Знамение» отметили один из двенадцати 
главных христианских праздников – Воздвижение Креста 
Господня. Празднование началось накануне с Всенощного 
Бдения, которое совершил настоятель храма иерей Леонид 
Бартков. В день праздника была совершена Божественная 
литургия, возглавил которую отец Леонид. Его Преподобию 
сослужили клирики храма: иерей Андрей Зотов, иерей Кон-
стантин Мемячкин, иерей Тарасий Борозенец в сопрово-
ждении церковного хора.

В день празднования Воз-
движения Честнаго и 
Животворящего Креста 
Господня новый настоятель 
храма святого мученика 
Трифона сельского посе-
ления Ульт-Ягун, иерей 
Алексий Бараболя посетил 
Ульт-Ягунскую среднюю 
общеобразовательную 
школу. Священник позна-
комился с руководством и 
педагогами школы, а так-
же в рамках курса «Осно-
вы религиозных культур 
и светской этики» провел 
первый совместный урок 
по православию для уча-
щихся 4-го класса на тему: 
«Молитва».

ХАНТЫ-МАНСИЙСК
В ГОСУДАРСТВЕННОЙ БИБЛИОТЕКЕ ЮГРЫ 
ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ ВЕЛИКОГО КНЯЗЯ ДМИТРИЯ 
ДОНСКОГО

СУРГУТ
В ПРЕОБРАЖЕНСКОМ 
СОБОРЕ ОТМЕТИЛИ 
ПРАЗДНИК 
ВОЗДВИЖЕНИЯ КРЕСТА 
ГОСПОДНЯ 

В праздник Воздвижения 
Честнаго и Животворящего 
Креста Господня в соборе 
Преображения Господня 
города Сургута прошла 
Божественная литургия, 

СУРГУТСКИЙ РАЙОН, СЕЛО УЛЬТ-ЯГУН
ВОЗОБНОВИЛОСЬ СОТРУДНИЧЕСТВО ХРАМА И 
СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ

которую возглавил ключарь 
собора протоиерей Николай 
Гамм в сослужении духо-
венства. 

За богослужением молились 
и причащались Святых Хри-
стовых Таин воспитанники 
православной гимназии 
свт. Николая Чудотворца. 
По заамвонной молитве 
было совершено славление 
празднику. По отпусте про-
тоиерей Николай произнес 
проповедь.



4140

Жизнь ЕпархииЖизнь Епархии

СУРГУТСКИЙ РАЙОН, 
СЕЛО УЛЬТ-ЯГУН
ОСВЯТИЛИ ЗДАНИЕ 
ДЕТСКОГО САДА 
«МАЛЬВИНА»
В день празднования Воз-
движения Честнаго и 
Животворящего Креста 
Господня настоятель хра-
ма святого мученика Три-
фона сельского поселения 
Ульт-Ягун, иерей Алексий 

Бараболя совершил чин 
освящения детского сада 
«Мальвина». 

По окончании священник 
выразил благодарность 
заведующей детским садом 
Елене Лазаренко за пригла-
шение и выразил надежду 
на дальнейшего сотрудни-
чество с храмом, а также 
поздравил всех работников 
с профессиональным празд-
ником — Днем воспитателя.

СУРГУТСКИЙ РАЙОН, 
ПОСЕЛОК ФЕДОРОВСКИЙ
В ПОСЕЛКОВОЙ ШКОЛЕ 
СТАРТОВАЛ ПРОЕКТ 
«МЕНЯЕМСЯ ВМЕСТЕ»

В Фёдоровской средней 
школе №5 стартовал проект 
«Меняемся вместе», направ-
ленный на профилактику 
подросткового экстремизма 
и терроризма, а также на 
воспитание толерантности 
у подростков Сургутско-
го района. Мероприятие 
объединило порядка 140 
школьников и педагогов. 
Перед открытием проекта 
состоялась выставка нацио-
нальных кукол, где учащи-
еся познакомились с наци-
ональными особенностями 
традиционных костюмов 
народов, проживающих на 
территории Югры, узнали 
много нового о традициях 
местных народов.

В ходе мероприятия состоя-
лась информационно-про-
светительская встреча, в 
которой приняли участие 
представители религиозных 
конфессий: настоятель хра-
ма вмч. Феодора Стратилата 
иерей Димитрий Галицкий 
и имам Ибрагим Дадиков, 
председатель региональной 
общественной организации 
автономного округа-Югры 

«Чувашский национально-
культурный центр» «Туслах» 
Татьяна Толстова.

В ходе встречи представи-
тели национально-куль-
турных объединений и 
религиозных конфессий 
познакомили учащихся с 
понятием «терроризм», 
рассказали о возможных 
последствиях, вспомнили 
крупные террористические 
события, совершенные за 
последние 10 лет, а также 
представили подросткам 
информацию о правилах 
поведения в случае терро-
ристической угрозы.

Организаторы проекта про-
демонстрировали видео-
ролик, направленный на 
профилактику подростко-
вого экстремизма и тер-
роризма в национальной 
молодёжной среде, а также 
провели анкетирование для 
изучения мнения, оценки 
и принятия решений по 
дальнейшей работе проекта 
«Меняемся вместе».

Учащиеся Фёдоровской 
средней школы с боль-
шим удовольствием при-
няли участие в квест-игре, 
направленной на расшире-
ние кругозора ребят. Они 
много узнали о народах 
Югры, языке, культуре и 
истории, а также получили 
базовые навыки толерант-
ного отношения к пред-
ставителям разных нацио-
нальностей. Учениками был 
создан мультфильм на тему 
профилактики подростко-
вого экстремизма и терро-
ризма.

Завершилось мероприятие 
оглашением победителей 
и вручением дипломов и 
призов за участие в проекте 
«Меняемся вместе».

В Пыть-Яхе прошел фести-
валь военно-патриотиче-
ского творчества «Димитри-
евская суббота». Тридцать 
участников фестиваля 
показали своё мастерство 
по следующим направлени-
ям: эстрадный вокал, хоре-
ографическое творчество, 
художественное чтение, 
хоровое пение и фольклор.  
В культурно – досуговом 
центре «Россия» участники 
фестиваля показали свое 
мастерство. Мероприятие 
в который раз подчеркну-

ло сохранившуюся связь 
между поколениями, готов-
ность молодежи следовать 
духовному, гражданскому и 
патриотическому наследию 
страны. Настоятель храма в 
честь иконы «Божией Мате-
ри «Нечаянная Радость» 
иерей Артемий Зеленин 
обратился к собравшимся 
с напутственным словом, 
рассказал историю возник-
новения Димитриевской 
родительской субботы и 
военно-патриотического 
фестиваля.

ПЫТЬ-ЯХ
БОЛЕЕ 30 УЧАСТНИКОВ 

ПОКАЗАЛИ СЕБЯ 
НА ФЕСТИВАЛЕ 

«ДИМИТРИЕВСКАЯ 
СУББОТА» 

СУРГУТ
ИСКУССТВО КАК МОЛИТВА

В Сургутском художественном музее состоялось откры-
тие выставки «Искусство как молитва» подлинных работ 
художника Клавдия Васильевича Лебедева, который писал 
на рубеже XIX-XX веков. Работы были предоставлены 
из собрания Церковно-археологического кабинета при 
Московской православной духовной академии. На откры-
тии выставки с приветственным словом выступил благо-
чинный Сургутского городского благочиния протоиерей 
Антоний Исаков.

Память о маме
Как хочется вернуться в детство к маме мне,

В тот мир счастливый, без забот.
Уснуть в объятьях мамы теплых рук,
Щекой прижавшись к маминой груди.

Ей рассказать, как я живу и что болит.
А мамы нет, она ушла от нас

Не на день. Не на два.
Она ушла от нас навеки, навсегда,
Но в сердце всегда ты будешь у меня, 

Родная мамочка моя…

Владимир Любчич
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Актуально

ПСАЛТИРЬ ВМЕСТО СНОТВОРНОГО
— Ваше Высокопреподобие, по долгу священника вы быва-
ете во всех учреждениях Управления Федеральной службы 
исполнения наказаний (УФСИН) округа. Отличаются ли 
в них условия для духовной работы с содержащимися под 
стражей?

— Да, условия для духовного окормления везде раз-
ные. Например, в исправительной колонии (ИК) 
осужденным можно посещать богослужения, брать 
в библиотеке при храме духовную литературу, оста-
ваться на чаепитие и беседы после службы согласно 
распорядку дня. В изоляторе временного содержа-
ния (ИВС) и следст¬венном изоляторе (СИЗО) бого-
служения не проводятся, так как храм там не пред-
усмотрен. В ИВС я исповедую и причащаю людей 
через решетку. В СИЗО есть отдельная комната, куда 
ожидающих суда обвиняемых приводят поодиночке. 
Там их можно исповедать и причастить, если нужно 
— совершить таинство Крещения. Из православной 
литературы подследственным в ИВС и СИЗО доступ-
ны только Библия и молитвослов. Но по их просьбе я 
могу принести и другие духовные книги.

— Обвиняемые не боятся, что в молельной комнате в 
СИЗО могут быть подслушивающие устройства?

— По договоренности с администрацией там не 
должно быть никаких подслушивающих устройств. 
По крайней мере, я на это очень надеюсь. Но в ИВС, 
где для нас даже комнаты отдельной нет, а вокруг 
другие камеры, я объясняю, что грехи можно напи-
сать на бумаге, что это такая же исповедь, как и уст-
ная, и, прочитав, я сразу листок уничтожу. Но кто-то 
хочет выговориться, чтоб именно так вырвать из 
своей души всю грязь. Еще я заметил, что, находясь 
в СИЗО в ожидании суда, обвиняемые часто не так 
откровенно исповедуются, как, например, в коло-
нии. Хотя это объяснимо, сейчас все их молитвы и 
мысли не о покаянии, а о том, чтобы суд прошел 
благополучно и их освободили либо дали небольшой 
или условный срок. О каком-то серьезном духов-
ном осмыслении своей жизни у большинства людей, 
лишившихся свободы, можно говорить только после 
приговора. Но все равно я считаю, что это хоть и 
маленький, но все же шаг к Богу. Первый опыт обще-
ния со священником, исповедь, молитва — все это 
в дальнейшем поможет, и когда человек окажется в 
колонии, ему будет проще прийти в Церковь и влить-
ся в общину. Что касается подготовки к таинству, 
естественно, никакой трехдневный евхаристический 
пост в СИЗО и в ИВС соблюдать невозможно, поэтому 
прошу после полуночи не есть, не пить и не курить. 
Прихожу в одиннадцать часов утра и причащаю. 
Раньше не получается по причинам административ-
ного свойства.

— Как строится ваша работа с недавно крестившимися 
заключенными? Можно ли говорить о каких-то призна-
ках покаяния уже на первой встрече?

— Причины, которые впервые приводят осужденно-
го в храм, могут быть разными: от простого любо-
пытства и каких-то меркантильных интересов до 
естественной потребности души. В любом случае мы 
сначала знакомимся, он рассказывает, почему решил 
прийти, как оказался в местах лишения свободы, 
верит ли в Бога, к чему стремится в своей жизни. А я 
знакомлю его с основами христианской жизни. Обя-
зательно даю какие-то задания, чтобы он осваивал 
навык молитвы, читал духовную литературу (в том 
числе брошюру «В помощь кающимся», книгу архи-
мандрита Иоанна (Крестьянкина) «Опыт построения 
исповеди») и обязательно приходил на богослужения. 
Если есть желание, он исповедуется и причащается. 
Через месяц мы снова общаемся, и я могу отследить 
его духовный рост. Поскольку чаще всего за это время 
приходит понимание своих грехов, говорить с ним 
уже проще. Но поначалу он нередко видит только ту 
провинность, за которую его посадили. А понимания 
того, что есть и другие не менее тяжелые проступки, в 
которых Господь ждет от него покаяния, еще нет.

Настоящее, глубокое покаяние, когда человек бук-
вально рыдает на исповеди, к каждому приходит 
по-разному: у кого-то через месяц-два, а у кого-то 
через год-другой. Это происходит, когда души касает-
ся благодать. И в какой-то миг осужденный настоль-
ко осознает свои грехи, что начинает каяться во всех 
своих скверных деяниях с самого детства: во взаимо-
отношениях с родителями, со сверстниками и даль-
ше. Вспоминает о преступлениях, о которых никто не 
знает, кроме Господа Бога. Такие исповеди длятся 2-3 
часа, и после них хоть сам иди на духовную реабили-
тацию, чтобы очиститься от всех тяжелых мыслей и 
эмоций, которые появляются у тебя по отношению 
к этому человеку. Потому что видишь — он действи-
тельно опасен для общества. И бывает, я потом всю 
ночь читаю Псалтирь, чтобы уснуть.

СРОК 
НА ПОКАЯНИЕ

ОБ ОСОБЕННОСТЯХ ТЮРЕМНОГО СЛУЖЕНИЯ В ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ

о данным Рос-
сийского агент-
ства правовой 
и судебной 

информации, сегодня в 
России в местах лишения 
свободы находятся около 
520 тысяч человек. В зави-
симости от совершенного 
преступления они содер-
жатся в разных условиях, но 
у каждого есть возможность 
пообщаться со священни-
ком, исповедаться и прича-
ститься. 

Как устроена в зоне духов-
ная жизнь, повлияло ли на 
нее неуклонно растущее 
число мусульман в тюрьмах 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа, в какой 
момент к отбывающему 
наказание человеку при-
ходит искреннее покаяние, 
как священнику работать с 
разными группами осуж-
денных, рассказал насто-
ятель храма иконы Божи-
ей Матери «Споручница 
грешных» на территории 
исправительной колонии 
строгого режима №11 в 
Сургуте протоиерей Георгий 
Кошелев

Актуально

П

Настоятель храма 
иконы Божией Матери 
«Споручница грешных 
на территории 
исправительной колонии 
строго режима №11 
в Сургуте протоиерей 
Георгий Кошелев.
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МОЛИТВА ЗА РЕШЕТКОЙ
— Были случаи, когда после таких искренних исповедей 
заключенные становились совершенно другими людьми?

— Да, причем встречаются и такие, кто накладыва-
ет на себя серьезные духовные подвиги: молятся по 
два-три часа в день, активно читают духовную лите-
ратуру, строго соблюдают посты. В храме на терри-
тории ИК-11, где я служу, удалось собрать хорошую 
библиотеку с разнообразной православной литерату-
рой. Можно читать прямо там, а можно взять книгу 
в отряд. Такое чтение меняет сознание заключенных 
и взгляд на жизнь в целом. Они размышляют о сво-
ем будущем и анализируют прошлое уже с духовно-
нравственной стороны.

Правда, в отряде они живут в казармах на 50-100 
человек, там самая разношерстная компания. 
Двухъярусные койки стоят вплотную друг к другу, и 
сосредоточиться на молитве или чтении непросто. 
Поставить в уголке иконку и перед ней помолиться 
невозможно. Это может вызвать неадекватную реак-
цию у сокамерников — над верующим будут смеяться 
и даже могут спровоцировать на какой-то конфликт, 
чтобы потом сказать: «Вот видишь, ты ходишь в 
храм, а сматерился». Хотя с появлением осужден-
ных мусульман, которые не стесняются проводить 

намаз прямо в камере или казарме, насмешек стало 
меньше. Им без разницы, смотрят на них или нет. И 
они всячески подчеркивают: мы верующие. Они друг 
за друга горой! И если кто-то попытается отпускать 
шутки в их адрес, у него могут появиться проблемы. 
Нет худа без добра, потому что, глядя на мусульман, 
другие осужденные тоже задумываются о своей вере. 

К слову, в ИК-11 в будние дни после утренней и 
вечерней поверки верующие осужденные самостоя-
тельно собираются в храме для чтения молитвенного 
правила, Псалтири. А в воскресенье, если нет свя-
щенника, вместе читают утренние молитвы, Апостол, 
Евангелие и потом обедницу.

— В храме Божией Матери «Споручница грешных» есть 
свой хор?

— Да, у меня среди прихожан Никольского храма, где 
я тоже служу настоятелем, есть регент Галина Яков-
левна, ей уже 70 лет. Она помогает мне в тюремном 
служении. Причем она не только сама поет, но из 
нескольких заключенных собрала церковный хор для 
храма при колонии. И потихоньку обучает певчих 
премудростям службы. Они очень стараются. Точно 
так же мы нашли из числа осужденных и чтецов, обу-
чили прямо на месте. И они хорошо читают, порой 
даже лучше, чем некоторые чтецы на свободе. Конеч-
но, без ошибок на богослужении не обходится, но мы 
их корректируем. И потом смотришь, их уже можно в 
храме ставить служить на воле.

— Как для ваших подопечных в колонии проходит Вели-
кий или Рождественский пост? Многие ли соблюдают 
посты?

— Понятно, что никто специально постную пищу для 
них готовить не будет. Я советую обычно не отказы-
ваться от пищи, есть что дают. Если очень хочешь — 
не ешь скоромное, а только гарнир, суп, хотя он и на 
мясном бульоне. Но серьезно к посту относятся лишь 
те, кто или здесь давно ходит в храм, или когда-то 
ходил на воле. Они считают, что Великий пост надо 
соблюдать даже в зоне по всем правилам. Тут часто 
сказывается влияние духовной литературы, где даны 
примеры подвижников. Но я объясняю: главное тут 
— не навредить себе, своему здоровью, потому что 
это уже грех. Предлагаю другие подвиги взять на 
себя, например весь пост не материться. Это намно-
го сложнее, чем не есть мясо, ведь мат в зоне — язык 
общения, причем зачастую и среди сотрудников. А 
кому-то в пост легче на хлебе и воде сидеть, чем бро-
сить курить. «Нет, — говорю, — так не пойдет, давай 
ты лучше вполовину меньше сигарет будешь курить 
во время поста». Другому советую почаще в пост 
читать Псалтирь и духовную литературу.

МОНАХИ, МУЧЕНИКИ, ПРИСПОСОБЛЕНЦЫ
— Бывают ли случаи, когда кто-то в процессе воцерков-
ления вдруг говорит: «Батюшка, я хочу исповедовать 
вам свои помыслы»?

— Этих людей я называю «монахами». Такая пере-
мена ума произошла в них в основном под влиянием 
святоотеческой литературы. И после освобождения 
эти верующие, как правило, уезжают в монастыри. 
Мне об этом говорили те, кто держит с ними связь на 
воле. Но эти по-движники, к сожалению, тоже иногда 
впадают в крайности. Например, человек начинает 
строго поститься, буквально голодает, и в итоге ока-
зывается в больнице.

Был случай, когда осужденный умер, взяв на себя 
слишком тяжкое бремя поста. Когда он еще был здо-
ров, я пытался убедить его соблюдать разумную меру, 
а он будто не слышал и весь Великий пост сидел на 
хлебе и воде или вообще целый день ничего не ел, 
только вечером позволяя себе корочку хлеба. И допо-
стился до того, что заболел туберкулезом, попал в 
больницу и умер. К счастью, я успел причастить его 
перед ¬смертью. Это был профессиональный спор-
тсмен, человек с железной волей и искренне веру-
ющий во Христа. А на зоне оказался за хранение и 
распространение наркотиков. ¬Говорили, что его 
дело сфабриковано. Видя чистоту его души, я очень 
искренне ему сострадал, но ничего изменить не смог. 
Он говорил, что раз заболел — это наказание ему за 
какие-то проступки, которое нужно претерпеть до 
конца. И после этого случая я стал более осторож-
но подходить к выбору святоотеческой литературы 
и стараюсь теперь таких ревностных православных 
немного ограждать от серьезного богословия, пыта-
юсь контролировать их духовные порывы: «Выйдешь 
на свободу — подвизайся в монастыре, там будешь 
нести подвиги под опытным духовным руковод-
ством. А пока надо подождать».

— Известно, что среди осужденных есть искусные мани-
пуляторы. Как священнику их разгадать?

— Да, таких я называю «приспособленцы». Они пыта-
ются через священника и храм получить какие-то 
выгоды. Их легко отличить по формальной исповеди. 
Они не знают, что сказать, в основном только слы-
шишь от них жалобы на окружающих, недовольство 
жизнью и просьбы о ходатайстве об УДО (условно-
досрочном освобождении). Им надо дать почитать 
книжку «В помощь кающимся», попросить выучить 
Символ веры, и они, скорей всего, убоятся бездны 
премудрости и сами больше не придут. Но в то же 
время ты такого не можешь выгнать: вдруг его кос-
нется искра Божественной благодати? Пытаешься с 
ним разговаривать, что-то придумываешь, что-то 

предлагаешь, но быстро понимаешь, что он все это 
не воспринимает. У него, к сожалению, какие-то свои 
цели, не имеющие отношения к вере. И когда он 
выходит на свободу и приходит к тебе в Никольский 
храм, ты видишь, что и здесь он только с корыстны-
ми соображениями: то дай ему одежду, то денег, то 
один вопрос за него реши, то другой. И при этом он 
все время подчеркивает — я же ходил в храм, я же 
молился, я же теперь ваш прихожанин! Общаться с 
такими, наверное, тяжелей всего.А бывает, в местах 
лишения свободы человек искренне пришел к вере 
и сам готов всегда во всем тебе помочь. Потом эти 
люди созидают свою жизнь уже за пределами зоны, 
ходят в храм и создают семьи. Таких большинство. 
Это приносит мне облегчение и ощущение, что рабо-
таю здесь не зря.

Встречаются и такие, кто искренне благодарит Бога: 
«Слава Богу, что сел в тюрьму». Потому что человек 
постепенно осознает, что находился в таком помут-
нении сознания (считая его нормой), что мог бы и 
более тяжкие преступления совершить. А другой бла-
годарит, потому что понял, что умер бы на воле от 
передозировки наркотиков.

— Святитель Иоанн Златоуст в «Слове о заключенных в 
темницу» говорит, что если человек в своих лишениях и 
темничном содержании будет соблюдать заповеди Божии 
по отношению к себе и окружающим, он — мученик. Поче-
му мученик, он же несет заслуженное наказание?

— Да, может быть, они и несут справедливое наказа-
ние за содеянное, но когда приходят к иск-реннему 
покаянию, то со слезами сокрушаются о своих грехах. 
Их совесть пробуждается и так их мучает, что они 
не могут спокойно спать. Они читают молитвенное 
правило, как монахи, сидят в посты на хлебе и воде, 
бросают курить после многолетнего стажа, не могут 
слышать сквернословия, которое льется вокруг них 
рекой. Таких можно назвать мучениками.

Общая численность исправительной колонии № 11 — около 1200 
осужденных. В среднем в ИК-11 ежегодно принимают таинство 
Крещения 25-30 осужденных. Храм «Споручница грешных» посто-
янно посещают 40-50 человек. Богослужения проходят 1-2 раза в 
месяц. Исповедь и духовные беседы — еженедельно.
Протоиерей Георгий Кошелев, настоятель храма свт. Николая 
Чудо¬творца поселка Белый Яр и храма иконы Божией Матери 
«Споручница грешных» на территории исправительной колонии № 
11 в г. Сургут (Ханты-Мансийская епархия), тюремным служением 
занимается с 1999 г. С 2016 г. как помощник начальника УФСИН 
по организации работы с верующими осужденными курирует изо-
ляторы временного содержания, следственные изоляторы и ИК. Во 
всех учреждениях, кроме изоляторов временного содержания, есть 
храмы или молитвенные комнаты.

СПРАВКА

Актуально Актуально



4746

— Я слышал, что в некоторых епархиях трудно найти 
ответственных священников для тюремного служения. 
Назначить можно, а насколько добросовестно они будут 
исполнять свои обязанности — большой вопрос. У вас 
есть такая проблема?

— Да, у нас так же. У духовенства нет большого жела-
ния служить в местах не столь отдаленных. Обычно 
бывает так, что раз благословили, то батюшка вроде 
и ходит в зону, но скоро выясняется, что делает он 
это формально. Пришел раз в месяц, одного-двух 
исповедовал, с кем-то побеседовал, провел молебен 
и ушел. А потом выясняется, что его еще сто человек 
ждали. Я это понимаю, но мне, например, до СИЗО 
в Нижневартовске из Сургута ехать 220 километров 
в один конец. Хочется сказать коллеге: ты хоть раз 
в неделю приди, хоть десять человек исповедуй, и 
такого аврала у меня уже не будет. Я озвучивал эту 
проблему на собрании духовенства, священника 
поменяли, новый вроде начал ходить, а через какое-
то время все вернулось на круги своя. И кажется, 
все всё понимают, но это такой труд тяжелый, что 
не каждому по силам. В СИЗО многие обвиняемые 
находятся в состоянии отчаяния, уныния, нужно их 
как-то успокоить, утешить, дать надежду. И с такими 
общаться — это не бабушек у себя на приходе испо-
ведовать. И наверно, надо как-то отдельно к этому 
священников готовить, может быть, даже как-то сти-
мулировать.Если мы этого не будем делать, никто за 
нас проблему не решит.

СМИРЕННЫЙ РАЗБОЙНИК
— Бываете ли в камерах, где сидят совершенно отпетые 
осужденные? Не боитесь, что на вас нападут или возь-
мут в заложники?

— Должность обязывает меня обходить всех, кто сидит 
в ИК-11. И узнавать об их духовных потребностях. 
Обычно рядом со мной сотрудник колонии. Но даже 
если я один, то всегда стараюсь внутренне молить-
ся, это отгоняет неприятные мысли. Особо опасные 
осужденные, совершившие какие-то проступки уже на 
зоне, содержатся в отдельном корпусе — в помещениях 
камерного типа (ПКТ), на жаргоне — «крытка». Пред-
ставьте себе камеру в 8 квадратных метров, которая 
освещается только лампой в 60 ватт. Наверху окошеч-
ко, в которое едва проникает солнечный свет. И там 
4-6 человек. Некоторые сидят в одиночке. Все койки 
утром складываются и прикрепляются к стене. Осуж-
денным днем запрещено лежать, можно либо сидеть, 
либо стоять. И там они в зависимости от нарушения 
находятся полгода или год. Как правило, у большин-
ства нет особого желания со мной общаться, но бывают 
иск¬лючения. Могут и Библию попросить, и другую 

духовную литературу. А иногда просятся на исповедь. 
Отказать им в этом никто не вправе. И через админи-
страцию мне предоставляют помещение, где можно с 
этим человеком пообщаться.

Недавно у нас в ИК-11 был удивительный случай. Один 
заключенный сидел за разбой в одиночной камере в 
«крытке». Когда я пришел к нему, он пожелал крестить-
ся. Но в этом корпусе для совершения таинства нет 
никаких условий. А выходить оттуда куда-либо, в том 
числе в храм, запрещено. Тем не менее я приносил ему 
духовную литературу, он начал ее читать и готовиться 
к крещению. Со временем его поведение изменилось 
настолько, что это даже заметила администрация. 
Исчезло постоянное вызывающее хамство, провоци-
рование сотрудников. Скоро администрация рассмо-
трела его дело и решила, что он уже не так опасен и его 
внутри этого корпуса из одиночки можно перевести в 
отряд со строгими условиями содержания. Я догово-
рился, и мы его крестили. После этого он стал совер-
шенно смиренным. Даже его колючий, недоверчивый, 
вызывающий взгляд стал спокойным и доброжела-
тельным. И через некоторое время, видя, как человек 
меняется на глазах, его перевели в отряд с обычными 
условиями содержания. До этого он относился к так 
называемой «отрицательной группе осужденных». Это 
те, кто с враждебностью воспринимает любые иници-
ативы администрации и слывет первым зачинщиком 
беспорядков. Он стал нормальным человеком, что для 
администрации было поразительно. Они были уве-
рены — он притворяется, что-нибудь сейчас выкинет, 
и его опять придется сажать в «крытку». Прошло еще 
немного времени, и вдруг мы узнаем, что его освобож-
дают по УДО. Для всех это был шок! И сами осужден-
ные, и сотрудники называли это чудом, ведь шансов 
выйти на свободу раньше времени у этого человека не 
было. Но Господь вывел его из этой криминальной суб-
культуры, в которой он сидел по самые уши. С точки 
зрения атеиста это необъяснимо. А для нас понятно: 
когда человек начинает работать над собой и просит 
Бога помочь ему стать лучше, его жизнь меняется. Это 
очень важно, поскольку я могу другим осужденным 
привести его в пример: вот был такой авторитет, зани-
мавший определенное положение в криминальной 
иерархии, и вдруг стал нормальным человеком. Но это, 
конечно, единичные случаи.

— Обращались ли к вам верующие осужденные с вопро-
сом: мы же покаялись, готовы изменить свою жизнь — 
почему Божия воля нам тут по-прежнему находиться? 
Где Божественная справедливость?

— Искренне раскаивающиеся рассуждают иначе. При-
нимают ситуацию такой, как она есть, и полагаются на 
волю Божию. Да, их тяготит эта криминальная среда 
и отношения, и хотелось бы поскорее отсюда осво-

бодиться. Но они смиряются со своей долей: раз так 
надо — придется потерпеть. И никого не винят в своей 
участи. «Справедливости» требуют как раз те, кого я 
выше назвал приспособленцами. От этих регулярно 
слышу: «Я ни за что сижу», «Батюшка, напишите мне 
ходатайство, чтобы меня скорее освободили». Но хода-
тайство священника может сыграть свою роль, если 
человек попал на зону впервые и находится в условиях 
общего режима. А для «второходов», да еще в колонии 
строгого режима, оно не имеет значения — его судьи, 
как правило, в расчет не берут. Они смотрят больше на 
поощрения и взыскания со стороны администрации 
исправительного учреждения.

— Проводите ли вы просветительскую работу среди 
сотрудников колонии?

— Да. Среди них, конечно, есть как православные и 
воцерковленные люди (прихожане храмов за преде-
лами зоны), так и атеисты. Вместе с другими священ-
никами я провожу общие беседы с персоналом на 
духовные темы, которые при¬урочены к праздникам 
Рождества, Крещения, Пасхи. Большинство стесняются 
задавать вопросы из зала и подходят после собрания. 
Бывает, обращаются с просьбой исповедаться. И потом 
приезжают ко мне в Никольский храм. Было несколько 
случаев, когда после исповеди сотрудники вдруг поже-
лали крестить своих маленьких детей.

— Вы не замечали, что некоторые сотрудники и осужден-
ные в каких-то своих проявлениях очень похожи?

— Есть работники в учреждении, которые, как и осуж-
денные, разговаривают в основном матом. И если 
заключенные все-таки стараются не злоупотреблять 
нецензурной бранью при священнике, то некоторых 
сотрудников это не смущает. В основном это те, кто не 
один десяток лет работает с особо опасными преступ-
никами. Возможно, это оставляет такой тяжелый след, 
что души черствеют, и, к слову, они уже ни с чем ко 
мне и не обращаются.

— По каким вопросам вы сотрудничаете в зоне с психоло-
гами?

— Одно из направлений — профилактика суицидов. В 
первую очередь, конечно, это касается осужденных. 
Хотя сейчас в России и среди сотрудников тоже, к сожа-
лению, случаются самоубийства. Поэтому мы такие 
беседы проводим и с теми, и с другими. Подключить 
духовенство к этой работе предложили сами психо-
логи. Мы объясняем, что добровольное лишение себя 
жизни — большой грех, рассказываем, как бороться с 
искушением. И бывают случаи, когда человек начина-
ет отслеживать у себя подобные мысли, обращается к 
Богу за помощью, молится и потом приходит в храм.

— Что бы вы посоветовали молодому священнику, если 
он хочет заниматься тюремным служением, каких оши-
бок ему нужно остерегаться? И может ли возраст быть 
помехой в этом служении?

— Возраст священника для осужденных не имеет 
значения. Важно отношение батюшки к этому делу. 
Я тоже был молодой, когда начинал. В целом, когда 
ты приходишь как священник, к тебе так и относятся, 
невзирая на возраст. Важно сохранять свою позицию 
— ты священник и к тебе нужно обращаться с духов-
ными вопросами. Даже когда речь заходит о каких-то 
жизненных темах, молодому священнослужителю 
надо сразу сказать: я не имею такого опыта, но с хри-
стианской точки зрения надо поступить так-то и так-
то. У нас и молодые иереи ходят по тюрьмам, и когда 
я после кого-то из них прихожу, осужденные говорят: 
«Вот хороший батюшка был, молодец, хорошо нам 
все объяснил». А остерегаться надо теплохладности, 
когда батюшка относится формально к своим обя-
занностям. Тогда — да, и недоверие будет к нему, и 
пренеб¬режение, и неуважение. И весь труд пойдет 
насмарку. Священнику важно оставаться добрым 
пастырем, который пришел спасти, а не наемником 
и строгим судьей. Строгости там и без нас хватает, 
а осужденные больше всего ждут доброго слова и 
сочувствия.

Беседовал Алексей Реутский
Журнал Московской Патриархии Справка

Актуально Актуально
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Ханты-Мансийская епархия

Школьники гимназии 
посетили храм в 
деревне Сайгатино

Воспитанники Воскресной 
школы храма Георгия 
Победоносца совершили 
уже ставшую традиционной 
ежегодную паломническую 
поездку в храм святых 
мучеников Флора и Лавра 
в деревню Сайгатина. Их 
встретил настоятель храма 
иерей Даниил Долгушин. 
Дети побывали на 
колокольне и попробовали 
себя в качестве настоящих 
звонарей. 

Вовремя поездки ребята 
играли в викторину, 
посвященную основным 
христианским праздникам. 
Каждый год эта поездка 
приносит новые 
впечатления ребятам, много 
эмоций и полезных знаний, 
а также радость от общения 
друг с другом.

Приход храма Покрова 
Божией Матери в 
Мегионе получил 
грант губернатора 
Югры

Гран Губернатора 
приход храма получил 
на реализацию проекта 
создания ресурсного 
центра социального 
проектирования Ханты-
Мансийской Епархии. 
Центр предусматривает 
обучение, сопровождение, 
помощь в отчетности 
религиозным организациям 
по формированию и 
реализации грантовых 
заявок. Планируется 
организовать системную 
работу, направленную 
на обучение приходов 
епархии разрабатывать 
социальные проекты и 
привлекать дополнительные 
средств на их развитие. 
Средства гранта составят 
2 млн 673 тыс. рублей. 
Они будут направлены 
на организацию очных 
семинаров, привлечение 
экспертов. Работа 
ресурсного центра Ханты-
Мансийской епархии будет 
организована на базе Храма 
Покрова.

СУРГУТСКОЕ 
ГОРОДСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

Саженцы деревьев – 
ко Дню молитвы о 
Божием творении

В храме апостолов Петра 
и Павла в деревне Ярки, 
на подворье мужского 
монастыря святителя 
Димитрия, митрополита 
Ростовского, прошла 
акция по посадке 
деревьев и озеленении 
территории, посвященная 
общецерковному дню 
особой молитвы о Божием 
творении.

После Божественной 
литургии духовенство и 
прихожане приступили 
к наведению порядка 
на территории храма, 
посадили деревья пихты 
и рябины, новые саженцы 
цветов.

Решением Священного 
Синода с 2015 года принят 
чин молебного пения о 
сохранении творения 
Божия, который надлежит 
совершать во всех храмах 
Русской Православной 
Церкви ежегодно в первое 
воскресенье сентября.

ХАНТЫ-
МАНСИЙСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

НИЖНЕВАРТОВСКОЕ 
ГОРОДСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

НЕФТЕЮГАНСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

Сотрудники МЧС 
приняли участие в 
службах в день коны 
Божией Матери 
«Неопалимая Купина»

В храме Святого Духа 
города Нефтеюганска, а 
также в храме в честь иконы 
Божией Матери «Нечаянная 
радость» в городе Пыть-
Яхе были отслужены 
молебны для сотрудников 
МЧС в день празднования 
иконы Божией Матери 
«Неопалимая Купина». 
В Нефтеюганске службу 
повел иерей Федор 
Максимов, который 
поблагодарил огнеборцев 
за их жертвенное служение 
в деле спасения людей. По 
окончании молебна была 
отслужена заупокойнойная 
лития о всех погибших при 
исполнении служебного 
задания сотрудниках 
МЧС. Настоятель храма в 
Пыть-Яхе иерей Артемий 
Зеленин также поздравил 
огнеборцев с праздником, 
отметив их высокую 
миссию. 

Новости приходов

Гимназистам 
рассказали о ДТП с 
участием детей и 
правилах поведения на 
дороге

В православная гимназии 
в честь Казанской иконы 
Божьей Матери состоялась 
встреча учащихся 
начальной школы со 
старшим инспектором 
дорожно-патрульной 
службы, старшим 
лейтенантом полиции 
Владимиром Гаврилюком. 

Инспектор полиции 
ознакомил гимназистов со 
статистикой ДТП с участием 
детей на территории города 
Нижневартовска. В ходе 
встречи ребята узнали о 
том, как правильно вести 
себя на проезжей части, 
пешеходных переходах и в 
общественном транспорте, 
о пользе детских 
удерживающих устройствах 
для автотранспорта, а 
также о недопустимости 
использования наушников 
с музыкой и мобильного 
телефона при переходе 
проезжей части дороги.

НИЖНЕВАРТОВСКОЕ 
РАЙОННОЕ 

БЛАГОЧИНИЕ

Священник совершил 
миссионерскую 
поездку на стойбище

Настоятель храма 
святого апостола Андрея 
Первозванного в селе 
Русскинское Иерей 
Димитрий Галицкий 
совершил миссионерскую 
поездку на стойбище 
коренных жителей 
Югры. Отец Димитрий 
провел огласительные 
беседы с семьями ханты 
и манси, совершил 
таинство крещения, а 
также освящение жилищ. 
Главным событием поездки 
стало служение обедницы. 
Святое Причастие батюшка 
вез в труднодоступные 
места для тех, кто жаждет 
приобщиться к свету 
благодати Господа нашего 
Иисуса Христа.

СУРГУТСКОЕ 
РАЙОННОЕ 

БЛАГОЧИНИЕ
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Новости приходов

«Терпение, равно как и 
смирение, и кротость, 

является не слабостью, а 
силой человека. Причем 

это сила особого рода, 
обладание которой 

способно даровать нам 
реальное и глубокое, а не 

призрачное и внешнее 
благополучие и счастье. 

Ибо под терпением 
следует понимать 

способность ограждать 
свою внутреннюю жизнь 

от недобрых влияний 
окружающей среды».

 
Патриарх Кирилл
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район

Югорская епархия

В поселке Приобье 
прошел Кросс нации

Епископ Югорский и 
Няганьский Фотий принял 
участие в церемонии 
подведения итогов и 
награждения участников 
соревнований «Кросс 
Нации 2021» в поселке 
Приобье. На встрече также 
присутствовала глава 
Октябрьского района Анна 
Куташева.

«Кросс нации» сегодня 
считается одним из самых 
массовых мероприятий, 
проходит по всей стране. В 
нем принимают участие и 
и школьники, и студенты, и 
госслужащие, и работники 
бюджетной сферы. За 
последние 12 лет в Кроссе 
нации приняли участие 

более полумиллиона 
человек.

НЯГАНСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

БЕЛОЯРСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

ЮГОРСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

КОНДИНСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

В Югорской 
православной 
гимназии отметили 
День гимназиста

Епископ Югорский и 
Няганский Фотий посетил 
концерт учеников 
Югорской православной 
гимназии, приуроченный 
к Дню гимназиста, 
который состоялся 
в городской школе 
искусств. На мероприятии 
присутствовала начальник 
Управления образования 
администрации города 
Югорска Наталья 
Бобровская, представители 
духовенства: духовник 
частного образовательного 
учреждения «Православная 
гимназия прп. Сергия 
Радонежского» протоиерей 
Алексий Туров, директор 
частного образовательного 
учреждения «Православная 
гимназия прп. Сергия 
Радонежского» иерей 
Александр Галькевич.

Пожарные 
приняли участие в 
праздновании иконы 
«Неопалимая Купина»

В день празднования 
иконы Божией Матери 
«Неопалимая Купина» в 
пожарно-спасательной 
части №071 города Урая 
прошел молебен с участием 
огнеборцев.

Такой молебен на день 
памяти иконы «Неопалимая 
Купина» стал уже 
традиционным и проходил 
прямо в автомобильных 
боксах. Бойцы пожарной 
части участвовали в 
богослужении без отрыва от 
дежурства, готовые в любую 
секунду отреагировать на 
тревожное сообщение.

В окончании молебна, 
благочинный Урайского 
благочиния митрофорный 
протоиерей Иоанн Юрцун 
обратился к спасателям со 
словами поздравлений и 
пожеланием повышения 
боеготовности и 
уменьшения количества 
тревожных вызовов.

В древнейшей церкви 
района прошло 
богослужение

В неделю 15-ю по 
Пятидесятнице по 
Воздвижении настоятель 
прихода храма Успения 
Пресвятой Богородицы 
села Полноват Белоярского 
района протоиерей Георгий 
Полевщиков совершил 
Божественную литургию 
в древнейшем храме 
епархии. Накануне здесь 
совершалось уставное 
всенощное бдение. 
Песнопения исполнили 
певчие хора храма прп. 
Серафима Саровского 
города Белоярский.

Храм Успения - это 
самая древняя церковь в 
Белоярском районе, была 
построена в 1725 году. 
Первое здание церкви 
сгорело в 1763 года и было 
восстановлено в 1766 году. 
В 1812 году второе здание 
Успенской церкви вновь 
сгорело. Построена новая 
церковь была в 1817 году.

Храму в Березово 
исполнилось 235 лет

Храм в поселке Березово, 
освященный в честь 
Рождества Пресвятой 
Богородицы, отметил 
235 лет со дня освящения 
вновь отстроенного 
после пожара каменного 
здания храма. После 
Божественной литургии 
и проповеди настоятеля 
храма протоиерея Максима 
Дурнева состоялось 
театральное представление, 
подготовленное 
воспитанниками 
воскресной школы. Самые 
маленькие ученики 
нарисовали фигурки 
праведных Иоакима и 
Анны, ангела и младенца. 
Ребята рассказали и 
показали историю 
рождества Пресвятой 
Богородицы. После 
представления состоялось 
праздничное чаепитие.

БЕРЕЗОВСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ
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Новости приходов Новости приходов

В Урайском 
храме отметили 
престольный 
праздник

В храме Рождества 
Пресвятой Богородицы 
престольный праздник 
проходит в двадцатый раз. 
Храм за два десятилетия 
стал местом притяжения 
горожан и гостей города.

Радость торжества 
престольного праздника 
в этом году с клиром 
храма разделили гости 
прихода, благочинный 
Кондинского благочиния 
иерей Александр Черанев 
и настоятель храма 
блаженной Матроны 
Московской поселка 
Чантырья иерей Михаил 
Шагин с прихожанами. 
В этот день прихожане 
участвовали в водосвятном 
молебне, Божественной 
литургии и Крестном 
ходе. На празднике 
присутствовали также 
глава города Урая 
Тимур Закирзянов и 
представители городской 
Думы во главе с 
председателем Галиной 
Александровой.

УРАЙСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

ОБЕДНИЦА (ИЗОБРАЗИТЕЛЬНЫЕ) – православная церковная 
служба, совершаемая вместо Литургии (поэтому в народе на-
зывается обедницей). Великим постом соединяется с Литургией. 
Название Изобразительные дано потому, что является некото-
рым изображением, т.е. подобием Литургии. Чинопоследование 
находится в Часослове. Келейно могут совершать и миряне в те 
дни, когда нет возможности быть на Литургии.

ПРАВОСЛАВНЫЙ СЛОВАРЬ



5352

Православное искусствоПравославное искусство

5 КАДРОВ 
ИГОРЯ ПЧЕЛИНЦЕВА

В ФОТОПРОЕКТЕ «5 ЛЮБИМЫХ ФОТОГРАФИЙ» ИЗВЕСТНЫЕ ФОТОГРАФЫ 
РАССКАЗЫВАЮТ О СВОИХ СОБСТВЕННЫХ СНИМКАХ.

В ЭТОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ЮГРА ПРАВОСЛАВНАЯ» О СВОИХ ПЯТИ ЛЮБИМЫХ ФОТОГРАФИЯХ 
РАССКАЗЫВАЕТ ПРОТОИЕРЕЙ ИГОРЬ ПЧЕЛИНЦЕВ – СВЯЩЕННИК РУССКОЙ ДУХОВНОЙ МИССИИ В 

ИЕРУСАЛИМЕ, КЛЮЧАРЬ ПОДВОРЬЯ СВ. ПРАВЕДНОЙ ТАВИФЫ В ЯФФО, ИЗРАИЛЬ, ЧЛЕН КОРОЛЕВСКОГО 
ФОТОГРАФИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА (ВЕЛИКОБРИТАНИЯ). АВТОР НЕСКОЛЬКИХ ПЕРСОНАЛЬНЫХ И 

МНОЖЕСТВА КОЛЛЕКТИВНЫХ ФОТОВЫСТАВОК.

АФОНСКИЙ СТАРЕЦ, ДУХОВНИК И ПРОИГУМЕН ГАЛАКТИОН (1919 – 2014)

«Во время нашего паломничества на Святую Гору в 2008 году, во время посещения монастыря Симонопетра старец Галак-
тион (Ангелакис) благословлял паломников, каждого своим благословением. «Этот человек – наша улыбка, – говорил о 
нем игумен монастыря Симонопетра отец Эмилиан. –  Когда мы не видим его в храме, все мы ищем его и спрашиваем 
себя, когда же он придет. Это самый любимый и самый полезный человек в нашем монастыре».

У меня есть много фотографий со старцем Галактионом, в том числе и со мной и отличного качества, но это «случайное» 
фото навскидку стало самым пронзительным во всей серии. Так получилось, что за прошедшие 10 лет эта фотография 
стала, наверное, самой известной из моих кадров, она обошла весь мир, выставлялась на экспозициях в разных странах, 
перепечатывалась и публиковалась на сотнях и православных и неправославных ресурсах, чаще всего без указания авто-
ра, – так сказать, ушла в народ. Я сам очень люблю это фото, и не из-за его популярности, а от того света любви Христовой, 
который я сам вижу здесь, и как память об удивительной афонской встрече».

1
«Я люблю это фото от того 
света любви Христовой, 

который я сам вижу здесь»

2
«Как может все это 
быть так красиво 

и гармонично устроено!?»

РУССКИЙ СВЯТО-ПАНТЕЛЕИМОНОВ МОНАСТЫРЬ НА АФОНЕ

«В нашем афонском монастыре очень непросто получить разрешение на фотосъемку.  Но иногда случаются и чудеса. С этим 
фото у меня много личных ассоциаций. Когда только появились компьютеры и интернет, я помню, что где-то в сети, еще 
очень неповоротливой и довольно бедной на фотографии православных монастырей, я нашел примерно такое же изображе-
ние Пантелеимонова монастыря и оно очень долго у меня было в качестве заставки на рабочем столе. При этом сама картин-
ка у меня никак не связывалась с реальностью. «КАК может все это быть так красиво и гармонично построено и устроено!?» 
– задавал  я самому себе вопрос. И только когда сам посетил это место и увидел давно знакомую красоту с балкона братского 
корпуса, я все понял. Это фото для меня самого реально одно из самых любимых и, насколько я понимаю, оно тоже уже живет 
вполне себе самостоятельной жизнью в интернете».

3
«И будет он как дерево, 
посаженное при потоках 

вод»

ИУДЕЙСКАЯ ПУСТЫНЯ

«Я очень люблю Святую Гору. Иудейская пустыня накануне Великого поста – духовной весны, как он называется в церков-
ных книгах. Я очень люблю пустыню. Вырос и практически всю жизнь прожил в больших городах, но с первого посещения 
Святой Земли в 1994 году я полюбил пустыню. Ранее я знал о ней чисто теоретически из книг по географии и атласов, из 
жизнеописаний отцов-пустынников. Пустыня захватила меня, потому что она, во-первых, не пуста, а во-вторых, она пре-
красна в разных своих ипостасях. Особенно она прекрасна в цвету – в Израиле это февраль и март. Мы часто проезжаем 
мимо этого дерева в Иудейской пустыне. Большую часть года оно одиноко растет среди бело-желтых камней и песков в 
своей маленькой горной долине неподалеку от монастыря Георгия Хозевита. Оно всегда напоминает мне о третьем сти-
хе первого псалма Давидова: «И будет он как дерево, посаженное при потоках вод, которое приносит плод свой во время 
свое, и лист которого не вянет…».
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РЕБЕНОК В ХРАМЕ ГРОБА ГОСПОДНЯ

«Эту прекрасную девочку, приехавшую к нам в гости с мамой из Москвы, мы буквально на днях перед посещением Храма 
окрестили. Несмотря на свой очень юный возраст, она была (и есть) весьма смышленая. Мы не можем сказать, о чем она 
думает, но мы видим предстояние перед величием Творца именно в таком евангельском виде – «если не будете как дети, 
не войдете в Царство Небесное».

4
«Если не будете как дети, 
не войдете в Царство 

Небесное».

ГАЛЕРЕЯ МЕЖДУ ПОНТЕ-ВЕККЬО И ГАЛЕРЕЕЙ УФФИЦИ, ФЛОРЕНЦИЯ

«В качестве завершающего фото в этой серии любимых я выбрал картинку из Флоренции, которую в прошлом году посе-
тил впервые в жизни. Это галерея между Понте-Веккьо и Галереей Уффици вдоль набережной реки Арно. 

Для себя самого я здесь вижу золотой свет этого в высшей степени прозрачного и неповторимого города. Я люблю сни-
мать города так, чтобы в кадре было меньше людей или совсем не было. Это не мизантропия, просто великим городам 
часто есть, что сказать нам и без нашего участия, без наших жестов и взаимоотношений».

5
«Великим городам часто 
есть, что сказать нам 
и без нашего участия
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